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В обкоме КПСС
Утвержден план партий

но - организационных, мас
сово - политических меро
приятий по обеспечению 
выполнения и перевыполне
ния планов государственных 
закупок молока и мяса в I 
и II кварталах текущего го
да.

Планом предусматривает
ся усилить контроль за вне
дрением хозрасчетного кол
лективного подряда в жи
вотноводстве, выполнением 
рекомендаций по оплате 
труда животноводов за пре
вышение надоев молока и 
его валового производства 
по сравнению с соответст
вующим периодом прошло
го года. Систематически 
рассматривать эти вопросы 
на бюро райкомов, горко
мов КПСС, на парткомах 
колхозов и совхозов, советах 
агропромышленных объеди
нений. Обобщать и распро
странять опыт, работы жи
вотноводческих ферм на хо
зяйственном расчете. Напра
вить группы специалистов 
областного управления сель
ского хозяйства в колхозы 
и совхозы для разработки 
и осуществления мер по пе
реводу животноводческих 
ферм на коллективный под
ряд.

Систематически в област
ной и районной газетах, по 
телевидению и радиовеща
нию освещать работу пар
тийных, советских, сельско
хозяйственных органов по 
освоению новых форм ор
ганизации и стимулирования 
труда на животноводческих 
фермах, подвергать крити
ке руководителей, не зани
мающихся хозяйственным 
расчетом, экономией кор
мов и труда, не обеспечи
вающих выполнение планов 
государственных закупок 
молока и мяса. Опублико
вать в газете «Красное зна
мя», в районных газетах 
выступления экономистов о 
бригадном подряде, его на
значении и основных сос
тавных частях. Провести в 
редакции газеты «Красное 
знамя», на телевидении и в 
районных газетах беседы за 
«круглым столом» руководи
телей хозяйств, ферм, спе
циалистов об опыте и про
блемах коллективного под-
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Секретариат обкома КПСС рассмотрел 
вопрос «О дополнительных мерах по орга
низованному проведению зимовки скота, 
выполнению планов закупок /Яолока и мя
са в I полугодии».
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ряда на животноводческих 
фермах. Организовать на 
всех животноводческих фер
мах 2—3 занятия по те
ме «Хозрасчетный коллек
тивный подряд», провести 
по районам семинары про
пагандистов — специали
стов сельского хозяйства по 

1 этой проблеме. Привлечь к 
проведению экономических 
занятий руководителей, ра
ботников . областных и рай
онных сельскохозяйствен
ных органов, директоров 
совхозов, председателей
колхозов и главных специ
алистов.

Продолжить на базе луч
ших хозяйств работу школ 
передового опыта животно
водов, обратить особое вни
мание на изучение поточно
цеховой и беспривязно-бок
совой. технологий, бригадного 
подряда, раздоя коров, при
готовления кормосмесей, ор
ганизации учета физиологи
ческого состояния животных 
и воспроизводства стада.

На каждой ферме орга
низовать переход на трех
кратное доение коров, оте
лившихся в период зимов
ки, добиваться повышения 
товарности молочного про
изводства, не допускать на
рушений правил машинного 
доения коров, с целью уве
личения жирности молока 
повсеместно практиковать 
машинное додаивание. По
мимо того, ввести трехкрат
ное кормление скота кормо- 
смесями. Ввести на фермах 
экраны состояния техноло
гической и трудовой дис
циплины (приготовление
кормосмесей, использование 
кормовых добавок, дрожже
вание, запаривание концен
тратов, использование хвои, 
физиологическое состояние 
стада, прогулки скота, ор
ганизация раздоя и т. п.).

Организовать вывозку с 
полей оставшегося сена и 
соломы к животноводче

ским фермам, не допуская 
при этом каких-либо потерь. 
Усилить заготовку хвои, 
установить еженедельную 
отчетность, повысить спрос 
с руководителей за обеспе
чение скота кормосмесями.

Ежемесячно сопоставлять 
расход кормов и производ
ство молока и мяса, доби
ваться снижения затрат кор
мов на единицу продукции.

Разработать и осуществить 
меры по повышению каче
ства молока и мяса, предот
вращению их потерь в кол
хозах и совхозах, на пред
приятиях молочной и мяс
ной промышленности. Орга
низовать действенный кон
троль за приемкой молока 
маслозаводами от колхозов 
и совхозов, обратить особое 
внимание на достоверное 
определение жирности мо
лока.

Ежемесячно в первой де
каде проводить взаимопро
верки соревнующихся жи
вотноводческих ферм и один 
раз в квартал — колхозов и 
совхозов, станций техниче
ского обслуживания. Мате
риалы публиковать в газе
тах, передавать по телевиде
нию и радио. Во взаимо
проверках должны участ
вовать ответственные ра
ботники райкомов, горко
мов КПСС, райгорисполко- 
мов, областных и район
ных сельскохозяйственных 
органов, обкома и райкомов 
профсоюза, руководители 
колхозов и совхозов.

Политдень в марте посвя
тить теме: на селе — «Жи
вотноводство •— ударный 
фронт», в городах — о вы
полнении социалистических 
обязательств по оказанию 
помощи сельскому хозяйст
ву.

Признано необходимым 
провести в I квартале со
брания коммунистов в кол
хозах и совхозах, на пред
приятиях мясной и молоч
ной промышленности, на

которых заслушать отчеты 
руководителей по вопросам 
укрепления производствен
ной, технологической и 
трудовой дисциплины и вы
полнения планов закупок 
молока и мяса. Предусмот
реть участие в работу пар
тийных собраний областных 
и районных руководящих 
работников.

Обобщить практику рабо
ты комсомольско - . моло
дежных коллективов живот
новодческих ферм по вос
питанию молодежи и орга
низации производства, про
вести кустовые совещания и 
семинары на базе лучших 
комсомольско - молодежных 
ферм по этим вопросам.

Увеличить объем, закупок 
молока у населения не ме
нее 30 килограммов на одну 
корову в первом и не ме
нее 80 килограммов во вто
ром кварталах. Улучшить 
систему сбора молока, 
встречную торговлю товара
ми.

Во втором квартале про
вести .районные семинары 
организаторов партийных, 
профсоюзных, комсомоль
ских групп животноводче
ских ферм, секретарей парт
комов совхозов и колхозов, 
где обсудить задачи по ук
реплению трудовой дис
циплины, совершенствова
нию социалистического со
ревнования животноводов за 
перевыполнение планов и 
обязательств, взятых на пе
риод зимовки скота.

В первой декаде апрёля 
провести кустовые совеща
ния управляющих отделени
ями колхозов и совхозов, 
обсудить вопросы укрепле
ния производственной и 
трудовой дисциплины, орга
низованного завершения зи
мовки скота, подготовки , к 
переводу его на летне-паст
бищное содержание, выпол
нения планов первого полу
годия по закупкам молока и 
мяса.

Продолжить практику
проведения рейдов прессы, 
органов народного контроля 
по проверке использования 
кормов, искоренения бесхо
зяйственности и нарушений 
трудовой дисциплины на 
животноводческих фермах, 
повысить действенность про
верок. Охватить рейдами 
предприятия мясной и мо
лочной промышленности. Ре
комендовано то же самое 
провести райкомам и горко
мам партии.

Ежемесячно в газете 
«Красное знамя» публико

вать обзоры одной-двух 
районных газет и редакций 
местного 'радиовещания по 
вопросам укрепления пла
новой’ и трудовой дисцип
лины, организации социали
стического соревнования в 
свете требований постанов
ления ЦК КПСС, Совета Ми- 
нистров СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ «О развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования за ус
пешное проведение зимовки 
скота, увеличение производ
ства и закупок продуктов 
животноводства в зимний 
период 1982—83 года».

В апреле-мае провести 
конкурс животноводческих 
ферм, колхозов и совхозов 
по организованному - завер
шению зимовки скота, пере
воду его на летне-пастбищ
ное содержание, досрочно
му выполнению планов го
сударственных закупок мо
лока и мяса.

В апреле провести рай
онные совещания животно
водов и работников мясо
молочной промышленности 
по вопросам укрепления 
производственной и трудо
вой дисциплины, организо
ванному завершению зимов
ки скота, досрочному вы
полнению планов первого 
полугодия по закупкам мо
лока и мяса.

Намечено провести обла
стную научно - практиче
скую конференцию специа
листов животноводства по 
вопросам повышения про
дуктивности ферм, воспро
изводства, увеличения про
изводства животноводческой 
продукции.

В июле созвать област
ной слет животноводов и 
работников мясной и мо
лочной промышленности, до
бившихся, высоких показа
телей в социалистическом 
соревновании в зимний пе
риод 1982—1983 гг. Подзести 
итоги зимовки скота, опре
делить задачи, пути и сред
ства получения наивысших 
надоев, привесов мяса в 
лётний пастбищный период.

Усилить работу органов 
милиции, прокуратуры в 
борьбе с бесхозяйственно
стью, падежом и хищени
ями на животноводческих 

. фермах. Направить группы 
ответственных работников 
областной прокуратуры, уп
равления внутренних дел, 
отдела юстиции облиспол
кома для оказания практи
ческой помощи администра
тивным органам районов в 
решении этих задач.

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ

ЕРВЫЙ КВАРТАЛ—РЕ

М а р т - м е с я ц  
у д а р н о й  р а б о т ы
НА ЛЕСОЗАГОТОВКАХ
З А Д А Ч А - В Ы П О Л Н И Т Ь  М Е С Я Ч Н Ы Е  
ПЛАНЫ ЗА 25 КАЛЕНДАРНЫХ ДНЕЙ

«Томлеспром»: стрелевать в марте 811 тысяч кубометров, вывезти 
1.030 тысяч, произвести деловой древесины 622 тысячи кубометров.

А д р е с  н о в о с т е й =

Ч у л ы м с к и й

л е с п р о м х о з
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Сулзатские перемены
На узкоколейной желез

ной дороге Сулзатского ле
сопункта Чулымского лес
промхоза впервые создан 
комбинированный транс
портный комплекс. Он сво
ими силами грузит хлысты 
на автомобили, вывозит их 
с верхнего екладвг~ц£^УЖД, 
разгружает лесовозы, грузит 
затем хлысты на сцепы и 
доставляет на нижний склад. 
Руководит комплексом В. И. 
Моисеев.

В феврале надо было вы
везти из тайги 12 тысяч ку
бометров. С нацала месяца 
коллектив шел с опереже
нием графика. Задание бы
ло выполнено.

Пришла уверенность
В январе в леспромхозе 

начал действовать лесоза
готовительный комплекс. В 
его составе семь тракторов 
«ТТ-4». Перед этим в кол
лективе была проведена 
большая подготовительная 
работа. Все организационные 
вопросы обсуждались на 
производственном и партий
ном собраниях. Возглавил 
коллектив опытный лесоза
готовитель член Молчанов- 
ского райкома КПСС Д. И. 
Максимов.

С йервых дней активно 
начал действовать совет 
бригады, ввели коэффици
ент трудового участия, соз
дали профгруппу, а партий
ную группу возглавил сам 
Д. И. Максимов. Общий 
объем премий в комплексе 
только за полмесяца соста
вил в среднем, 81, процент от 
общего заработка. Если 
учесть, что Сулзат начал, зи
му без запасов хлыстов, что 
серьезно осложняло поло
жение дел, все-таки рабо
тает стабильно. Это большая 
заслуга комплекса. За 22 
дня февраля он опережал 
график на 200 с лишним ку

бометров, а всего заготовил 
и подтрелевал с начала ме
сяца свыше 9 тысяч кубо
метров.

Первые в феврале
Золотушинский лесопункт 

набрал хорошие темпы. Ру
ководит коллективом Н. Н. 
Касаткин. Здесь отличает
ся укрупненная бригада 
Ю. Н. Сергеева. Она также 
готовится переходить на но
вую форму организации 
труда — лесозаготовитель
ный комплекс.

За две декады февраля 
лесопункт план по трелев
ке опережал почти на 500 
кубометров (это график 
двух суток), а вывез леса 
сверх плана около полутора 
тысяч кубометров. Из 8.800 
кубометров шесть с поло
виной тысяч вывезено за 
100 километров в хлыстах 
прямо во двор потребителя 
— Могочинскому лесозаво
ду.Чулымский леспромхоз 
мобилизует все резервы для 
успешного выполнения пла
на по трелевке и вывозке 
леса. С опережением он 
идет по выработке пилома
териалов.

После критики

« С  к е м
соревноваться
л и д е р у ? »

, Под таким заголовком в 
газете «Красное знамя» 15 
января была опубликована 
корреспонденция, в которой 
затронута проблема органи
зации социалистического со
ревнования в лесозаготови
тельном комплексе А. М. 
Голощапова из Белояровско- 
го лесопункта Тогурского 
лесопромышленного комби
ната. В редакцию пришел 
ответ:

«Лесозаготовительный ком
плекс А. М. Голощапова 
вызвал на социалистическое 
соревнование комплексную 
лесозаготовительную брига
ду из Обского лесопункта 
Чаинского леспромхоза, воз

главляемую П. П. Дарьки
ным. Оба коллектива распо
лагают одинаковым количе
ством трелевочной * техники 
(по 5—6 тракторов «ТТ-4»), 
имеют примерно равные ус
ловия.

2 февраля представители 
бригады П. П. Ларькина по
бывали в Белояровском 
лесопункте, познакомились с 
коллективом А. М. Голоща
пова. Соревнующиеся кол
лективы обменялись социа
листическими обязательст
вами на 1983 год, договори
лись, что взаимопроверки 
будут проводиться регуляр - 
но.

В. м и л и к ,
исполняющий обязанно
сти директора Тогурско
го лесопромышленного 

комбината;
С. типсин, 

секретарь парткома ком
бината;

Е. ЕЛИН, 
председатель профкома 

комбината».

ОТ РЕДАКЦИИ: Публикуя 
сегодня ответ руководителей 
Тогурского лесопромышлен
ного комбината, редакция 
надеется, что соревнование 
коллективов лесозаготови
тельных и транспортных 
комплексов получит широ
кое развитие.

Важен неформальный
подход со стороны руково
дителей и общественных ор
ганизаций лесозаготовитель
ных предприятий объедине
ния «Томлеспром» к образо
ванию крупных коллекти
вов. Пока что годовая на
грузка ряда комплексов—ме
нее 100 тысяч кубометров, а 
полагается, согласно поло
жению о комплексах, 120 
— 150 тысяч. Часть коллек
тивов не выполняет уста
новленные задания.

Все резервы увеличение производства молока-в действие!
Отставание преодолеть 
организованностью

Секретариат обкома КПСС, высоко оценивая стремле
ние коллектива совхоза «Новиковский» Асиновского 
района преодолеть допущенное отставание в производ
стве молока и обеспечить безусловное выполнение плана 
и обязательств по закупкам в I квартале текущего года, 
поручил райкомам и горкомам КПСС, райгорисполкомам, 
областному и районным агропромышленным объедине
ниям организовать в совхозах и колхоза'х разработку и 
осуществление комплекса конкретных дополнительных 
мер по ликвидации отставания в производстве молока и 
добиться, чтобы каждое хозяйство выполнено государст
венный план продажи молока в 1 и II кварталах теку
щего года.

Какую работу в этом направлении проводит Асинов- 
екий горком КПСС? На вопрос нашего корреспондента 
отвечает первый секретарь горкома КПСС А. Д. КОЛ- 
ТЫКОВ:
— Совхозы нашего района 

при участии личных подсоб
ных хозяйств населения 
выполнили планы января и 
февраля по продаже госу
дарству молока. Но это нас 
ни в коем случае не удов
летворяет, ибо государст
венный план первого квар
тала текущего года выше, 
чем был в прошлом году. 
Как минимум, мы должны 
в первом квартале продать 
молока на 30 тонн больше, 
чем за этот отрезок прошло
го года. Да и нашими обяза
тельствами предусмотрено 
увеличение поставок про
дукции ферм. Этого требу
ют от нас решения май
ского и ноябрьского Плену
мов ЦК КПСС, задачи, по
ставленные Продовольствен
ной программой.

Сложившаяся в районе об
становка с производством и

выполнением плана закупок 
молока вызывает серьезное 
беспокойство. Выход один — 
преодолеть отставание высо
кой организованностью всех 
тружеников ферм, руководи
телей и специалистов, моби
лизацией всех внутренних 
резервов. В этом отноше
нии комплекс мер, которые 
наметил коллектив совхоза 
«Новиковский» и которые 
высоко оценил секретариат 
обкома КПСС, является ре
альным выходом из напря
женного положения.

Городской комитет партии 
сразу же развернул органи
заторскую работу в совхо
зах, на каждой ферме, в 
сельских Советах. Доведе
ны конкретные задания до 
каждого работника фермы, 
поставлены. определенные 
цели перед руководителями 
производственных участ

ков, специалистами. В сов
хозах состоялись партийные 
собрания или расширенные 
заседания партийных коми
тетов. Проведены сходы гра
ждан в каждом населенном 
пункте, где рассмотрены 
предложения о дополни
тельной продаже государст
ву молока от личных хо- 
зяйств.

Специалисты на каждой 
ферме составили экраны 
технологической схемы и 
физиологического состояния 
групп животных. Подсчита
но, что за счет трехразового 
в сутки кормления и доения 
коров, за счет контрольных 
доек, раздоя нетелей и но
вотельных коров, введения 
машинного додаивания ста
да, сокращения расхода про
дукции на выпойку теля
там, за счет повышения 
жирности молока совхозы 
района могут в марте полу
чить больше молока на 63 
тонны.

Все эти меры позволят 
району план закупок моло
ка в первом квартале вы
полнить на 101 процент.

Проведенная организатор
ская работа уже дает ре
зультаты. За последние три 
дня животноводы совхоза 
«Новиковский» повысили 
суточный надой от коровы 
на 300 граммов. На 300 
граммов против прошлого 
года повысились суточные 
надои и в совхозе имени 
В. И. Ленина. В целом по 
району валовой надой мо
лока за сутки возрос более 
чем на 7 центнеров, а -су
точная прибавка на корову 
в сравнении с прошлым го
дом составляет 100 граммов.

Горком партии взял под 
особый контроль выполне
ние намеченных мероприя
тий.

Верхнекетсний 6,3
Томский 6,6
Бакчарский 6,4
Асиновский 6
Кожевниковский 6
Первомайский 6,1
Колпашевский 6
Каргасокский 6,3
Александровский 5,6
Чаинский 6,3
Молчановский 5,5
Кривошеинский 6
Шегарский 5,3
Зырянский 4,9
Парабельский 3,5
Тегульдетский 3,2
ПО О Б Л А С Т И 5,8
Наибольшую прибавку

РЕШАЮЩИЙ МЕСЯЦ
По оперативным данным 

на 28 февраля, суточная 
продуктивность молочного 
стада в районах составила 
в килограммах (первая ко
лонка — прошлый год, вто
рая — нынешний):

7,9 6,8 6,6 6,1 
6,1 6,1 6 6
5.8
5.8
5.7
5.7 
5,1
4.7 
3,5 
3,3
5.8

1,6 килограмма , молока — 
получили в суточных надо
ях от коровы животноводы 
Верхнекетского района. Ана
лиз показывает, что это до
стигнуто в первую очередь за 
счет повышения дисципли
ны труда, усиления внима
ния к вопросам кормления 
и раздоя коров.

По-прежнему значительно 
ниже своих возможностей 
работают животноводы Ча
инского, Зырянского, Ше- 
гарского ‘и Кривошеинского 
районов. На Пудовской фер
ме совхоза «Белостокский» 
до сих пор нет четко сба
лансированного ' рациона 
кормления животных, нару
шается технология раздоя 
первотелок и новотельных 
коров. Март — завершаю
щий месяц первого кварта
ла. Специалисты, работни
ки ферм должны подклю
чить все резервы для ус
пешного выполнения зада
ния' по продаже государству 
молока.

С Л  А Ж  Е Н Н О С Т Ь Хорошо начали третий год 
пятилетки животноводы Со
коловского молочного комп
лекса совхоза «Молчанов- 
ский».

— Сейчас мы прилагаем 
усилия, чтобы увеличить 
выход продукции, — гово
рит зоотехник Т. П. Ефи
менко. — Возможности для 
этого есть. Корма у нас в 
эту зимовку хорошие, стара
емся рациональнощ с поль
зой для дела расходовать 
их. Начался массовый рас- 
тел животных. В настоящее 
время среднесуточный надой 
от коровы составляет 6,9 
килограмма молока. Еще 
выше результаты получают 
от своих групп передовые 
доярки В. А. Янченко, М. И. 
Вергейчик, Р. С. Дубасова и 
В. И. Лиханова. Добросо
вестно, с большой отда
чей трудятся на подвоз
ке кормов молодые тракто
ристы М. Журов и М. Ду
динский, а на резке соло
мы — Ю. Г. Крюков. Строго 
следит за расходованием 
кормов фуражир ветеран 
совхоза П. П. Руссо.

НА СНИМКАХ Н. Берези
на: доярка Р. С. Дубасова; 
механизатор Ю. Г. Крюков.

М олчановский район.

С О З Д А Ю Т С Я  БЕЗНАРЯДНЫ Е ЗВЕНЬЯ
Во всех совхозах Криво

шеинского района идет ра
бота по созданию безнаряд
ных звеньев по выращива
нию' кукурузы. В Новокри- 
вошеинском отделении сов
хоза «Кривошеинский» в та
кое звено войдут семь ме
ханизаторов, в Малинов

ском — шесть. В настоящее 
время решаются организа
ционные вопросы, готовится 
техника, завозятся семена 
кукурузы. В Новокривоше- 
инском отделении уже вос
становлена вся почвообра
батывающая техника, ма
шинно-тракторный парк по
полнился новыми кукурузо-

возами, получены два мощ
ных силосоуборочных ком
байна «КСК-100» и «КСС-2,6», 
а также пять новых «Вих
рей».

В Малиновском отделении 
под урожай нынешнего года 
силами «Сельхозхимии» вы
везено на кукурузные поля 
около 9 тысяч тонн органи

ки. Новокривошеинцы вы
возят удобрения на поля 
своими силами. Они делают 
упор на минеральные удоб
рения, так как в прошлом 
году поля были уже хоро
шо заправлены органикой. 
В ближайшее время здесь 
приступят и к приготовле
нию компос.тов — это уже 
под урожай 1984 года.

Г. НЕСТЕРОВА.
Кривошеинский район.
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Повышать уровень, 
практическую 
направленность учебы
С з а с е д а н и я  с о в е т а  по э к о н о м и ч е с к о м у  образованию  
р а б о т н и к о в  п р о м ы ш л е н н о с т и  и с т р о и т е л ь с т в а

В экономических семинарах, школах 
конкретной экономики, школах комму
нистического труда в нашей области 
занимаются сейчас 130 тысяч работни
ков сферы материального производст
ва. 4.860 пропагандистов помогают слу
шателям овладевать экономическими 
знаниями. Координация всей этой ра
боты, обеспечение действенности эко
номической учебы — забота советов по 
экономическому образованию трудя
щихся.

Совет по экономическому образова
нию работников науки, культуры, на
родного образования и здравоохранения

дважды рассматривал в этом учеб
ном году состояние и пути 
улучшения э к о н о м и ч е с к о й  под
готовки работников научных инсти
тутов и проектных организаций, сту
дентов вузов и учащихся техникумов. 
Областной совет по экономическому об
разованию трудящихся отраслей агро
промышленного комплекса проанализи
ровал деятельность областного управле
ния сельского хозяйства, объединений 
«Облсельхозтехника» и «Союзтомскме- 
лиорация» по руководству экономиче
ской учебой трудящихся в подведомст
венных коллективах.

Недавно под председатель
ством второго секретаря об
кома КПСС А. Г. Мельни
кова состоялось очередное 
заседание совета по эконо
мическому образованию ра
ботников промышленности и 
строительства. Обсуждены 
состояние экономического 
образования и воспитания 
трудящихся на предприяти
ях нефтяной, газовой про
мышленности и геологии, 
роль хозяйственных руково
дителей в улучшении поста
новки этого важного дела, 
заслушаны информации ге
неральных директоров объе
динений «Томскнефть» Л. И. 
Филимонова, «Томскнефте- 
газгеология» — И, А. Ивано
ва, директора объединения 
«Томсктрансгаз» В. Е. Тол
мачева, начальника управ
ления магистральных ^неф
тепроводов Центральной Си
бири А. А. Кононова.

Совет отметил, что после 
выхода в свет постановле
ния ЦК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ «О дальнейшем 
улучшении экономического 
образования и воспитания 
трудящихся» в коллективах 
нефтяников Стрежевого, ге
ологов и геофизиков Кар- 
гаска и Колпашева замет
но улучшена экономическая 
подготовка всех категорий 
работников. Повсеместно Со
зданы школы конкретной 
экономики и школы комму
нистического труда. В них 
учатся более половины ра
ботающих. Внимание слуша
телей сосредоточено на изу
чении наиболее важных 
проблем повышения эффек
тивности производства, ус
корения научно-техническо
го прогресса, экономно
го и бережного использова
ния ресурсов.

К пропагандистской рабо
те, ведению занятий при
влечены многие руководите
ли, главные специалисты 
предприятий. Успешно, на

пример, руководят школа
ми главный геолог НГДУ 
«Васюганнефть» Ю. А. Сте
панов, руководителе отдела 
Томского геофизического 
треста Е. С. Шляхтер, на
чальник планово-экономиче
ского отдела Каргасокской 
нефтегазоразведочной экспе
диции Н. А. Абакумова.

Вместе с тем при обсуж
дении выяснилось, что ру
ководители объединения
«Томсктрансгаз», управле
ния магистральных нефте
проводов и подведомствен
ных им предприятий мед
ленно принимают меры для 
улучшения экономического 
образования и воспитания 
трудящихся. Школы созда
ны, однако учеба в них но
сит просветительский харак
тер. Она не подчинена ре
шению конкретных задач 
производства.

В ряде геологических 
предприятий примитивно по
ставлена работа школ ком
мунистического труда, осо
бенно тех, в которых учат
ся рабочие - вахтовики. Так, 
в Каргасокской, Васюган- 
ской, Западной, Колпашев- 
ской экспедициях занятия с 
рабочими свели к двадцати
минутным беседам перед 
вылетом на вахту, вместо то
го, чтобы организовать серь
езную ■ учебу в дни, когда 
вахтовики отдыхают. Руко
водители экспедиций, да и 
других коллективов еще ма
ло заботятся о создании хо
роших условий для заня
тий, об оборудовании учебных 
классов. Экономические слу
жбы, методические советы 
предприятий редко готовят 
информационно - методиче
ские материалы в помощь 
пропагандистам, не обобща
ют данные по передовому 
опыту. Советы по экономи
ческому образованию объе
динение «Томскнефтегазгео- 
логия», управления магист
ральных нефтепроводов
свою роль свели к сбору 
сведений о количестве заня

тий, мало интересуются их 
качеством и действенностью.

На предприятиях объеди
нений «Томскнефть» и 
«Томскнефтегаз г е о л о г и я »  
уровень экономических зна
ний слабо учитывается при 
аттестации работников, а са
мо экономическое образова
ние оторвано от профессио
нальной подготовки. Требу - 
ет серьезного улучшения ра
бота многих школ конкрет
ной экономики, в которых 
учатся руководители подраз
делений и специалисты, 
особенно управленческий 
аппарат. Нередко занятия в 
таких школах проходят 
формально, слушатели вы
ступают по заранее опреде
ленной очереди, остальные 
же только присутствуют в 
аудитории.

Совету пришлось отметить 
и тот факт, что руководи
тели коллективов, пропаган
дисты ряда предприятий 
объединения «Томскнефть», 
нефтеразведочных экспеди
ций явно недооценивают 
творческую активность слу
шателей школ. Здесь не на
лажен учет и анализ дело
вых предложений, которые 
высказываются на заняти
ях. Соответственно и меры 
для реализации этих пред
ложений не принимаются.

Совет высказал конкрет
ные рекомендации по уст
ранению недостатков, улуч
шению руководства эконо
мическим образованием. Ру
ководителям объединений 
«Томскнефть», «Томскнефте- 
газгеология», «Томсктранс
газ», управления магист
ральных нефтепроводов, а 
также председателям отрас
левых обкомов профсоюзов 
А. В. Алексееву и Н. И. 
Кнырю предложено принять 
меры, обеспечивающие прак
тическую направленность, 
высокое качество и дейст
венность экономической
учебы в каждом производст
венном коллективе.

С. ИВАНЧИК.

Ш К О Л А  П Р А В О В Ы Х  З Н А Н И Й .
В Томском железнодорож

ном узле начала работать 
школа правовых знаний, в 
которой занимаются брига
диры, мастера и начальни
ки цехов.

По инициативе кабинета 
политического просвещения 
парткома узла средние ко
мандиры производства будут

знакомиться в школе с ос
новами законодательства, 
учиться применять право
вые знания в работе по по
вышению уровня дисципли
ны в производственных кол
лективах. На первом заня
тии новой школы выступил 
транспортный прокурор
Томской области В. Ф. Бе

лозеров. На примерах из 
жизни транспортных пред
приятий он показал, что 
может сделать руководитель 
среднего звена для укрепле
ния трудовой и технологи
ческой дисциплины. Планом 
работы школы предусмотре
ны теоретические и практи
ческие занятия, подготовка 
рефератов, итоговая конфе
ренция.

П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н А Я  П Р О Г Р А М М А :  КАК МЫ ЕЕ В Ы П О Л Н Я Е М ?

В ЗЕРНОВОМ Р А Й О Н Е
СЛЕД за совхозом 
« К о ж е в н и к о  некий» 
упорно совершенст

вуют агротехнику в сов
хозах «Еловский», име- 
ни XXII съезда КПСС, 
«Авангард», «Заветы Лени- 
на», в откормочном совхозе. 
Особенно заметны перемены 
за последние годы в совхозе 
«Заветы Ленина». Здесь ре
шаются вопросы комплекс
но. Широко развернули жи
лищное строительство. Сов
хозная семья пополнилась 
переселенцами. Получили 
квартиры многие молодые 
семьи. Парни после окон
чания школы или после 
службы в армии остаются в 
селе, становятся трактори
стами, шоферами, комбайне
рами. Нынче весной в поле 
будет занято более 90 трак
торов различных марок, а 
отряд трактористов насчи
тывает 144 человека. Мощ
ные тракторы можно ис
пользовать в две смены. А 
это будет способствовать ус
корению полевых работ. В 
последние годы заметно 
поднялась здесь урожай
ность полей, в лучшие годы 
зерновых собирают по 17—18 
центнеров с гектара.

Но наблюдается и другое. 
Дела на кожевниковских 
полях в целом не ладятся. 
Отдельные хозяйства не 
только не продвигаются впе
ред, но и сдали ранее завое
ванные позиции. Из восьми 
последних дет только два 
года _  1978 и 1980-й — были 
более или менее удачными, 
урожай зерновых по району 
был 18,7 и 17,6 центнера с 
гектара, а в остальные го
ды снимали немногим более 
10 центнеров, бывало даже 
по 8,7.

Совхоз «Малиновский», 
когда им руководил П. Н, 
Лучинин, славился друж
ной работой механизаторов, 
стабильными урожаями зер
новых и кормовых' культур. 
Теперь хозяйство попало в 
разряд отстающих. Многие 
механизаторы покинули 
родные села, и подкрепле
ние не поступает, так как 
здесь очень мало строят жи
лья. Трактористов не хвата^ 
ет даже для односменной 
работы. Весной хозяйство 
может вывести в поле 105 
единиц техники, а тракто
ристов имеется только 87. 
Малый отряд механизаторов 
не справляется в оптималь
ные сроки с полевыми ра
ботами, пашня пришла в 
запустение, ее заполонили 
сорняки. В 1981 году с гек
тара зерновых сняли 9,2 
центнера, а в 1982-м — 7,7.

Еще непригляднее обста

новка в совхозе «Ювалин- 
ский». Некогда процветаю
щее хозяйство катастрофи
чески покатилось вниз. Сни
зились урожаи и продук
тивность животноводства. 
«Болезнь» — та же самая. 
До мизера сократилось жи
лищное строительство, воз
водят дома низкого качест-

от которых зависит судьоа 
планов третьего года пяти
летки, выполнение Продо
вольственной программы. Не 
сделав еще никакого прак
тического шага, Ламбин рас
суждает о неэффективности 
нового органа управления.

— А что поделаешь с той 
же «Сельхозтехникой» или 
«Сельхозхимией», если ува, в квартирах—холод. Не- 
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2 . НЕ СБИВАТЬСЯ 
С Ш А Г А

сколько лет назад в хозяй
стве насчитывалось 130 ме
ханизаторов, а теперь оста
лось 87.

Низки урожаи зерновых и 
кормовых культур в совхо
за^ «Дубровский», «Елгай- 
ский», «Восход», «Смена». 
Севообороты там не освое
ны, значительные площади 
пашни используются бесси
стемно. Разладилась служба 
технического ухода за ма
шинами.

Имея прекрасный опыт 
земледелия в «Кожевников- 
ском» и других совхозах, в 
районе не прикладывают 
достаточных усилий, чтобы 
двинуть этот опыт в отста
ющие хозяйства.

Вообще о районном управ
ленческом звене надо ска
зать особо. Такой инертно
сти и безынициативности, 
как в Кожевниковском рай
оне, еще не приходилось 
встречать. Прошло немало 
времени после создания рай
онных агропромышленных 
объединений (РАПО). Спра
шиваю начальника сельхоз- 
управдения С. Ламбина:

— Какое направление в 
работе взяло ваше РАПО?

— Какое там РАПО? Мы 
еще ни; разу не собирались, 
чтобы выработать какое-то 
направление. Само управле
ние не укомплектовано. 
Агрономический кабинет на 
замке, главного агронома 
нет с осени, в инженерном 
отделе всего один работник, 
нет у меня и заместителя.

В самом деле, пусто в ка
бинетах райсельхозуправле- 
ния, не чувствуется тревоги 
за создавшееся в районе по
ложение. Новому органу 
следовало с первых шагов 
сосредоточиться на реше
нии практических вопросов,

них свои планы, спущен
ные областными организа
циями? Над ними я не 
имею никакой власти, — го
ворит Ламбин. — Не под
властны мне даже такие ра
ботники, как агрономы 
станции защиты растений, 
инженеры госсельтехнадзо- 
ра...

Странно было слышать 
такие пессимистические ре
чи из уст ответственного 
работника, который, видимо, 
ничего не понял из реше
ний майского Пленума ЦК 
КПСС и последующих доку
ментов партии и правитель
ства.

В обстановке разброда 
районные учреждения, как 
и прежде, всяк в свою дуду 
дует. В совхозах образовал
ся прорыв с ремонтом сель
скохозяйственной техники- 
посевной, кормодобывающей, 
уборочной. Особенно тре
вожное положение с вос
становлением тракторов,
комбайнов, автомобилей в 
совхозах «Еловский», «Ма
линовский», «Смена», «Луч». 
И это как будто не касается 
предприятий «Сельхозтехни
ки». В Ювале ко многим 
тракторам и комбайнам еще 
не прикладывали руки ме
ханизаторы. Комбайны не
куда ставить. Между тем в 
Ювалинской «Сельхозтехни
ке» пустуют производствен
ные площади, управляющий 
Н. Андреев и главный ин
женер А. Правдин сетуют, 
что у них нет ремонтного 
фонда, что совхозы не по
ставляют технику на ре
монт. Производственная
программа января провале
на, слабо шла работа и в 
феврале. А рядом машин
ный двор и мастерские сов
хоза. Взялись бы сельхоз-

На передовых 
рубежах науки

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

Сегодня в Томске начинает работу Всесоюзная конфе
ренция «Актуальные вопросы электрокардиостимуля
ции». Ее участники — ведущие ученые страны обсудят 
теоретические, экспериментальные, технические и кли
нические аспекты диагностики и лечения аритмий мето
дом электрической стимуляции сердца. Этот метод ши
роко и с успехом применяется в различных лечебных 
учреждениях страны, в том числе и в клиниках Томска.

ловеческое сердце, кото- 
бьется в груди каждого 
века в течение всей его 
ги и сокращения кото- 

символизируют жизнь, 
тановка — смерть, при- 

создала удивительным 
ном — сложным, проч- 

и устойчивым ко мно- 
отрицательным внеш- 

факторам. В целом 
це представляет собой 
мерный насос, который 
>ерывно перекачивает
деленное количество 
ш. А следят и коорди- 
v’kjt работу сердца не- 
[ько автоматических жи- 

станций, которые тесно 
гмосвязаны друг с ДРУ- 
с помощью отециализи-

нервов-проводни-

ш сердце здоровое, то 
заботу мы не замечаем, 
увствуем. Но при раз- 
ых интоксикациях или 
тогических состояниях 
га сердца нарушается, 
ляются, как мы гово- 
аритмии.

:токсикация, приведшая

к аритмиям, может насту
пить в первую очередь от 
алкоголя, кофе, никотина. 
Последствия устранимы, ибо 
не требуют никакого специ
ального лечения, кроме про
филактики. Но люди, у ко
торых появились такие 
аритмии, должны очень 
серьезно прислушаться к 
совету врача и беречь свое 
сердце.

Аритмии, развивающиеся 
в результате какого-либо за
болевания (ревматизм, ате
росклероз), протекают более 
упорно. Для их диагностики 
и выбора правильного мето
да лечения требуются спе
циальные исследования, по
зволяющие получить объек
тивную информацию из раз
личных отделов сердца. 
Проводя так называемую 
электростимуляцию и элек- 
трофизиологическое исследо
вание, врачи записывают 
внутренние сердечные био
сигналы, определяют их 
форму, амплитуду в милли
вольтах, скорость и пути 
распространения электриче

ских волн, наличие или от
сутствие аномальных путей, 
уровень блока проведения 
импульса и д. д. Поэтому 
совершенно очевидно, что 
первый программный _ воп
рос, который будет обсуж
даться на конференции, 
это диагностическая элек
трокардиостимуляция. С на
учными докладами на эту 
тему выступят известные 
кардиологи академик АМН 
СССР Р. С. Карпов, профес
сора А. С. Сметнев, А. И. 
Лукошевичуте, Л. С. Улья- 
нинский, И. А. Андреев, 
Э. Д. Римша и молодые 
докторанты В. А. Сулимов, 
Е. В. Колпаков, Д. Ф. Его
ров, Э. О. Гимрих и другие.

Большое внимание на 
конференции будет уделено 
применению электрокардио
стимуляции в лечебных це
лях. Сердце отвечает воз
буждением и сокращением 
на электрические раздраже
ния-импульсы с такой ча
стотой, с какой наносятся 
раздражения. Этот факт был 
известен еще в XIX веке.

Но клиническое применение 
электрокардиостиму л я ц и и 
началось лишь в 50-х годах 
нашего столетия. Вначале ее 
использовали как времен
ный метод для восстанов
ления и поддержания сер
дечной деятельности при ее 
остановке у больных с пол
ной поперечной блокадой. 
25 лет назад была проведе
на первая имплантация 
(вживление) миниатюрного 
злектрокардиостимул я т о р а 
больному, страдающему пол
ной блокадой сердца. Такой 
стимулятор становится ис
кусственным водителем рит
ма сердца и называется пей- 
смекером.

В СССР пионерами разра
ботки электрокардиостиму
ляции явились академик
A. Н. Бакулев, академик 
АН УССР Е. Б. Бабский, 
академик АМН СССР В. С. 
Савельев, член-корреспон
дент АМН СССР Ю. Ю. 
Бредикис, профессор С. С. 
Григоров, инженеры А. А. 
Рихтер, В. Е. Бельгов и дру
гие. Приятно отметить, что
B. С. Савельев, Ю. Ю. Бре
дикис, С. С. Григоров, В. Е. 
Бельгов выступят на нашей 
конференции с докладами.

Ныне конструкторы раз
работали стимуляторы, мак
симально приближенные к 
живым биологическим си
стемам. Появились биоуп- 
равляемые и программируе
мые стимуляторы на литие
вых батареях со сроком

службы до 8 лет. Советски
ми учеными разработаны 
электрокардиостимулят о р ы  
с радиоактивными источни
ками питания, позволяющи
ми значительно увеличить 
срок службы.

Последние модели элек
трокардиостимуляторов — 
так называемые двухкамер
ные, соединенные с по
мощью электродов с пред
сердиями и желудочками. 
Это как бы электронный 
мсстик, позволяющий либо 
регистрировать потенциал 
предсердий, либо посылать 
на него электрический им
пульс, а после этого прово
дить электрическую стиму
ляцию желудочков (так же, 
как это происходит _ при 
нормальной проводящей си
стеме). Такая работа элек
трокардиостимуляторов по
зволяет человеку переносить 
физические нагрузки. Кон
структоры работают над со
зданием биологических дат
чиков и таких электрокар
диостимуляторов, которые 
могли бы прерывать и ле
чить тахикардии.

Новым, интересным разде
лом на конференции будет 
обсуждение возможности 
хирургического лечения ар
терий. Дело в том, что с 
помощью электрофизиологи- 
ческого исследования уста
новлено, что у ряда боль
ных, в частности с так на
зываемым синдромом Воль-
фа-Щркинсона-Уайта, арит

техниковцы да и помогли 
совхозным механизаторам.

Вообще ювалинское пред
приятие «Сельхозтехники» 
производит удручающее
впечатление. Здесь построе
но административное зда
ние с огромными (до кари
катурных размеров) кабине
тами, а в мастерских еле 
теплится производственная 
жизнь. В цехе, где ремонти
руется ходовая часть трак
торов,—всего четыре рабочих 
«Сельхозтехники», все ос
тальные привлечены из сов
хозов. Ассортимент услуг 
хозяйствам год от года су
жается. На какие же сред
ства живет контора, распо
ложившись в полированных 
кабинетах? Вот бы и попра
вить на совете РАПО безза
ботных хозяйственников, за
ставить их повернуться к 
нуждам совхозов.

Дел неотложных много. 
Нет должного напряжения 
на трассах плодородия, за
дание по доставке органики 
на поля не выполняют мно
гие хозяйства и предприя
тие «Сельхозхимии». Не все 
хозяйства обеспечены до
бротными семенами.

У кожевниковцев невер
на позиция также по отно
шению к проблеме бригад
ного подряда в земледелии. 
Здесь серьезно не задумы
вались о создании безнаряд
ных звеньев на выращива
нии зерна и кормовых 
культур. В районе предпочи
тают подряд-аккорд, так 
сказать, по частям. Отдают 
на подряд уборку урожая 
или заготовку кормов, ре
монт техники или вывозку 
удобрений. Но, как заявила 
работница планового отдела 
райсельхозуправления Г. Ду- 
бленева, оплата часто завы
шается, и некоторые совхозы 
не укладываются в установ
ленный лимит затрат. Ду
мается, что такие подряды- 
аккорды не воспитывают У 
работников чувство береж
ливости, чувство хозяина 
земли, а лишь стимулируют 
гонку за длинным рублем.

Как видно, районное уп
равленческое звено сбивает
ся с шага, неоперативно и 
недостаточно квалифициро
ванно решает многие на
сущные вопросы. Надо по
лагать, Кожевниковский
райком партии откажется от 
подмены управленческого 
аппарата, а предъявит к 
кадрам районного звена 
принципиальные партийные 
требования, заставит их ра
ботать с полной отдачей.

М. МАЛЬЦЕВ, 
наш спец. корр.

К ож евниковский район.

ВАСИЛИЙ ИВАНОВИЧ 
ВИЗИГИН — АВИАТЕХНИК 
КОЛПАШЕВСКОГО ПРЕД
ПРИЯТИЯ. ОН ' ■ УДАР
НИК КОММУНИСТИЧЕ
СКОГО ТРУДА. ТРИДЦАТЬ 
ТРИ ГОДА ПРОРАБОТАЛ 
ВЕТЕРАН НА СЕВЕРЕ НА
ШЕЙ ОБЛАСТИ. НАЧИНАЛ 
С ОБСЛУЖИВАНИЯ «ПО-2», 
«Ил-14», СЕЙЧАС ЕМУ ВВЕ
РЕНА СОВРЕМЕННАЯ
ТЕХНИКА — САМОЛЕТЫ 
«Як-40».

Фото А. Куликова, 
г. Колпашево.

ПЕДИНСТИТУТ

Вышли на практику

У студентов третьих и 
четвертых курсов всех фа
культетов началась педаго
гическая практика. По тра
диции будущие учителя 
стажируются в лучших ба
зовых школах Томска: 
№№ 51, 2, 3, 42, 34, 18, где 
хорошо оснащены кабинеты, 
разнообразны средства тех
нического обучения, а глав
ное, работают высококвали
фицированные преподавате
ли.

У замечательного педаго
га, заслуженной учительни
цы школы РСФСР В. F. Ил
ларионовой перенимают
опыт студенты-математики, 
а будущие учителя физиче
ского воспитания проходят 
практику в средней школе 
(№ 12, у одного из лучших 
преподавателей фузкультуры 
А. С. Кутузова.

Студентам на практике 
помогают и методисты пед
института. Например, физи
ки и математики перед каж
дым уроком основательно 
разрабатывают тему, прово
дят опыты под руководст
вом преподавателей кафедр
ТГПИ И. А. Алексеева и 
3. С. Шимко.

Еще один доктор
В ленинградском Ботани

ческом институте АН СССР 
имени В. Л. Комарова с ус
пехом прошла защита док
торской диссертации препо
давателя вуза, заведующего 
кафедрой общей биологии 
С. В. Гудошникова. Его ра
бота содержит важные ре
комендации по ведению и 
рациональному использова
нию лесного хозяйства.

В помощь школе
На очередном совете на

учно - исследовательской 
работы студентов рассмот
рен вопрос о создании сту
денческого конструкторского 
бюро. Главное направление 
в его работе — изготовле
ние для школ области на
глядных пособий, контроль
но-вычислительных уст
ройств. Руководителем СКБ 
назначен заведующий ка
федрой технических средств 
обучения, доцент В. В. Пан
ков.

Впервые 
ка факультете

По итогам Всероссийского 
конкурса научных студенче
ских работ за" 1982 год сту
денты пединститута Т. Се- 
реткина и В, Дубинин на
граждены почетными грамо
тами.

Особый интерес представ
ляет исследование четверо
курсника факультета физи
ческого воспитания В. Ду
бинина. Его научная работа 
— первая в истории фа
культета — направлена на 
поиск оптимальных вариан
тов техники гимнастических 
упражнений и имеет не 
только теоретическое, но и 
большое практическое зна
чение.

Т. КОТОВА.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ПОМОЩ
мии возникают вследствие 
того, что имеются дополни
тельные нервные пути им
пульса от предсердий к же
лудочкам сердца (мимо пуч
ка Гиса). И для того, чтобы 
ликвидировать такую арит- 

. мию, необходимо хирурги
ческим путем пересечь этот 
аномальный путь. Первые 
операции, выполненные в 
клиниках членами-коррес-
пондентами АМН СССР
Ю. Ю. Бредикисом, В. И. 
Шумаковым, профессорами 
Л. А. Бокерия, В. И. Поля
ковым, позволяют надеяться 
на успешное решение этой 
трудной задачи.

Сложным разделом меди
цины является предупреж
дение так называемой вне
запной смерти, происходя
щей в результате самой тя
желой аритмии — фибрил
ляции желудочков сердца. 
На нашей конференции бу
дет обсужден вопрос о воз
можности предупреждения 
таких аритмий с помощью 
электрокардиостимуляции и 
автоматической дефибрил
ляции. С докладами на эту 
тему выступят ученые Том
ска и Москвы.

Впервые ученые обсудят 
возможность применения 
одномоментно электрокар
диостимуляции и вспомога
тельного кровообращения, 
то есть возможность управ
ления двумя функциями
---—-----  ЛПРКТПМЧРГКПМсердца

Томск не случайно выбран 
местом проведения этой 
конференции. Как известно, 
сердце человека впервые в 
мире оживил профессор ме
дицинского факультета Том
ского университета А. А. 
Кулябко. Исследования по 
электрической стимуляции и 
дефибрилляции сердца на 
кафедре общей хирургии 
Томского медицинского ин
ститута начались более 20 
лет назад. Защищено не
сколько кандидатских и 
докторских диссертаций, на 
эту тему вышли 2 моногра
фии. Автор этих строк вы
ступил с научными докла
дами на IV Международном 
симпозиуме по электрокар
диостимуляции в Голландии, 
IX конгрессе по электрокар
диологии в Японии, IX Все
мирном конгрессе кардиоло
гов в Москве, представляя 
Сибирский филиал ВКНЦ 
АМН СССР и Томский мед
институт.

Основное научное направ
ление работ, выполняемых 
в Томском медицинском ин
ституте, касается примене
ния электрокардиостимуля
ции, электрокардио дефиб
рилляции и вспомогатель
ного кровообращения в кар
диохирургии.

Концентрация и выполне
ние научно-практических 
работ по электрокардиости
муляции в кардиологии ста
ли возможными благодаря 
открытию при активной 
поддержке обкома партии в 
г. Томске в 1980 г. Сибир
ского филиала Всесоюзного 
кардиологического научного 
центра АМН СССР, а в его 
составе — отделения элек
трокардиостимуляции. Это 
отделение было организова

но по инициативе и при 
участии генерального дирек
тора ВКНЦ АМН СССР 
академика Е. И. Чазова.'

Открытие отделения и 
филиала ВКНЦ, по нашему 
мнению, является качест
венно новым этапом даль
нейшего развития теорети
ческих и научно-практиче
ских последований по изу
чению аритмий и их лече
нию методом электрокардио
стимуляции. Следует отме
тить, что такое отделение в 
настоящее время является 
единственным в своем роде 
по Сибири и Дальнему Во
стоку. Поэтому одной из 
его задач является оказа
ние лечебной помощи боль
ным и методической помо
щи врачам из различных 
регионов Сибири. В отделе
нии проводятся сложные 
электрофизиологические ис
следования больных для 
правильной постановки ди
агноза, подбора лекарствен
ной терапии и выполняются 
операции имплантации того 
или иного электрокардиости
мулятора.

Во время конференции 
будет работать выставка 
аппаратуры, разработанной 
томскими учеными и веду
щими конструкторскими 
бюро страны.

В. ПЕКАРСКИЙ,
научный руководитель 
отделения электрокар
диостимуляции и вспо
могательного кровообра
щения Сибирского фи
лиала ВКНЦ АМН 
СССР, заведующий ка
федрой общей хирургии 
Томского мединститута, 
член - корреспондент 
АМН СССР, профессор.
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ПУТЬ к отличным
З Н А Н И Я М
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АДРЕС ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА: 
школы Молчановского района
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Как-то так сложилось, что 
иностранный язык в сель
ской школе оказался 
п р е д м е т о м  второсте
пенным. И не только пото
му, что не хватает специа
листов (прямо скажем, не 
рвутся они в деревню, счи
тая себя предназначенными 
для более «возвышенных» 
дел), но и потому, что по
рой отношение самих учи
телей иностранных языков 
к преподаванию равнодуш
ное: дескать, кому он нужен 
на селе?

Совсем иначе смотрят 
на иностранные языки в 
школах Молчановского рай
она. Здесь детей учат высо
коквалифицированные пре
подаватели, все без исклю
чения с высшим специаль
ным образованием. Двое из 
них — Галина Андреевна 
Кондратюк и Надежда Ефи
мовна Зотова— награждены 
значками «Отличник народ
ного просвещения».

Успеваемость учеников 
района по немецкому и 
французскому языкам — 
99,9 процента, а в 4—6-х клас
сах, где введены новые про
граммы, отстающих по этим 
предметам нет вообще.

Прежде всего учителя 
стремятся развить у ребят 
навыки устной речи. Ей от
водят основное время уро
ков, применяя множество 
наглядных, предметных и 
технических средств обуче
ния, звукозапись, занима
тельные игры. Но этим не 
ограничиваются. Преподава
тели иностранных языков 
очень умело сочетают учеб
ную и внеклассную работу 
— вот, пожалуй, та харак
терная черта, которая от
личает молчановцев от кол
лег из других районов об
ласти. Они ведут кружки 
разговорной речи, факульта
тивы, организуют вчутри- 
школьные и районные 
олимпиады, декады иност
ранных языков.

Клубы интернациональной 
дружбы Молчановекой сред
ней и Могочинской восьми
летней школ,. руководят 
которыми А. Ф. Зайцева и 
С. П. Нейфеяьд, стали цент
рами идейно-политического 
воспитания детей. У членов 
КИДов обширная переписка 
со сверстниками из социа
листических стран и союз
ных республик. Интересные 
вечера проводят они на 
иностранном языке, посвя
щенные знаменательным да
там Советского государства.

Музей германо-советской 
дружбы Молчановекой сред
ней школы (Надежду Ефи
мовну Зотову по праву мо
жно назвать его душой) из
вестен за пределами нашей 
области. Он располагает 
ценными материалами по 
одиннадцати разделам экс
позиции. Но главная заслу
га музея е  том, что воспи
тывает он у ребят друже
ские, теплые чувства ко 
всем народам на планеге, 
солидарность с трудящими
ся всех стран.

Помимо этой, очень нуж
ной работы, молчановские

учителя иностранных язы- 
,ков много сил затрачивают 
на то, чтобы старшекласс
ники пошли по их стопам, 
выбрали профессию педаго
га. И им это удается: на
пример, в прошлом году на 
факультет иностранных язы
ков Томского пединститута 
поступили четыре выпуск
ника, сдав вступительные 
экзамены на «отлично». 
Многие после окончания ву
за возвращаются в родные 
места: около половины учи
телей иностранных языков 
района — бывшие ученики 
его школ.

Так интересно, плодотвор
но молчановские педагоги 
работают еще и потому, что 
районный методкабинет ор
ганизовал повышение их 
профессионального мастер
ства. Руководит этим отлич
ник народного просвещения 
Галина Андреевна Кондра
тюк. Она добивается того, 
чтобы опыт передовых учи
телей был изучен, обобщен 
и 1 распространен. В метод- 
кабинете, например, оформ
лена выставка, которая под
робно рассказывает о рабо
те музея германо-советской 
дружбы Молчановекой деся
тилетки, КИДа Могочинской 
восьмилетней школы по 
идейно-политическому вос
питанию детей. Сейчас Г. А. 
Кондратюк приступила к 
анализу уроков заслуженной 
учительницы школы РСФСР 
Н. Е. Зотовой. Особенно ин
тересует ее, как Надежда 
Ефимовна при обучении 
устной речи использует раз
даточный материал, как за
крепляет лексику в 5—6-х 
классах.

А преподавателю Альбине 
Федоровне Зайцевой из 
Молчановекой средней шко
лы методист предложила 
описать, как она организу
ет внеклассную работу, в 
частности по ленинской те
матике.

Методический кабинет
практикует не только пись
менные, но и устные фор
мы пропаганды передового 
опыта — через открытые 
уроки, выступления перед 
коллегами. Молчановские 
учителя иностранных язы
ков обычно делают прекрас
ные доклады на областных 
педагогических чтениях, се
минарах, установочных
курсах. Но и сами чутко 
воспринимают то новое, по
лезное, что появляется в ра
боте преподавателей облас
ти. Нынче они внедряют на 
своих уроках приемы и ме
тоды учительницы из Том
ска А. Р. Сухоруковой.

Районный отдел народного 
образования большое вни
мание уделяет учебе руко
водителей школьных метод- 
объединений. Вопрос о том, 
как внедряются новые про
граммы по иностранным 
языкам, трижды обсуждал
ся на советах райметодка- 
бинета.

В. ТАНКОВА,
методист кабинета ино
странных языков оола-
стного института усовер
шенствования учителей.

Ч ь я  г а з е т а  л у ч ш е ?
Гласность в деле дозор

ных — важный стимул. Она 
повышает эффективность их 
работы, позволяет обмени
ваться опытом, учиться. 
Правильно поступают те 
многотиражные газеты, ко
торые регулярно освещают 
итоги рейдов, проверок, рас
сказывают о лучших груп
пах и постах, публикуют 
фотообвинения.

В минувшем году ни 'од
на многотиражка не обошла 
вниманием вопросы эконо
мии, бережливости, укрепле
ния дисциплины. Но всех 
последовательнее вела эти те
мы газета «На стройках 
Томска» (редактор В. А. Но- 
вокшонов). В статье «Про
грессивных! метод не внед
ряется» дозорные остро по
ставили вопрос о том, что 
из-за нежелания перевозить 
материалы в контейнерах 
теряется много строитель
ного добра. В публикации 
«Не на комплект, а на 
вал» — подняли важную 
проблему комплексного
обеспечения строек сборным 
железобетоном и металло
прокатом: из-за неритмич
ности их поставки дезорга
низуется производство, уве
личиваются трудозатраты. 
О бесхозяйственности пове
ствовала корреспонденция 
«У семи нянек» — о просто
ях транспорта на перевоз
ке раствора. Публикации 
эти глубоки, доказательны, 
и поэтому вполне понятно, 
что по ним были приняты 
меры.

Другая четырехполосная 
газета—«За кадры» Томско

го политехнического инсти
тута (редактор. Р. Р. Город- 
нева), кроме систематиче^ 
ских выпусков «Народных! 
контроль — на посту»,^ор
ганизовала и «Листки дейст
венности».

Среди двухполосных газет 
заметно выделяется «Завод
ская трибуна» производст
венного объединения «Кон
тур», Регулярно рассказы
вает она о работе народных 
дозорных, «прожектористов». 
Критические статьи, . как 
правило, подкрепляются фо- 
тосбвинениями. Регулярно 
сообщается и о принятых 
мерах.

Лучше, целенаправленнее 
стали освещать работу ор
ганов народного контроля 
газеты «За советскую нау
ку» университета, «За новую 
технику» завода «Сибэдек- 
тромотор», «За коммунисти
ческий труд» манометрово
го завода, «Подшипник» 
ГПЗ-5. Прислушались к 
критике наконец в редак
ции газеты «Лес — строй
кам» ЛПК, больше стали 
готовить спецвыпусков «Ре
зинщик» завода резиновой 
обуви и «Радиоэлектроник» 
ТИАСУРа.

Слабо освещают работу 
народных контролеров мно
готиражки «За ударные тем
пы» * «Союзтомскмелиора- 
цхш», «Томский кабельщик» 
объединения «Сибкабель», 
«Инструментальщик» завода 
режущих инструментов.

Е. ПОНОМАРЕНКО, 
нештатный инспектор го
родского комитета на

родного контроля.
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Новая отрасль«Быстрее, надежнее
экономичнее» ХАНОЙ. Большое разви-

БУЛАПЕШТ «Быстрее, тие получило в последние 
надежнее, экономичнее» -  годы в провинции Ламдонг 
таков девиз прошедшей в сравнительно молодая, от- 
венгерской столице встречи расль народного хозяйства 
руководителей бригад со- страны -  пчеловодство. 
Циалистического труда, ра- Природные условия про- 
ботающих на автотранспорт- винции, расположенной на 
ных предприятиях страны, плато Тэйнгуен в центре 
В прошлом году, подчерки- Вьетнама, благоприятны для 
валось на встрече, достиг- разведения пчел. В настоя- 
нуты значительные успехи щее время здесь насчитыва- 
в междугородных грузовых ется около двух с полови- 
перевозках. Обоснованный ной тысяч пчелиных роев, 
график рейсов, гибкая си- которые дают ежегодно де- 
стема оплаты труда, ис- сятки тонн ценной продук- 
пользование оптимальных ции. 
маршрутов и высокое ма-
стерство водителей позволи- КузНИЦЭ КЭДрОВ 
ли не только уотешно вы- у л а Н-БАТОР. Кузницей 
полнить планов кадров для дерсвообрабаты-
тельства, но и д ттИТ_ вающей и лесной промыш-
но сэкономить 3 • ленности Монголии, стал
ров бензина. первый в республике отрас-

Рациональное и левой техникум, созданный
ние горючего Д Р цять лет назад при лес-
внимания работн * промхозе Булганского айма-
гих отраслей народ Ка. За эти годь? <=го дрепо-
зяиства республики. даватели — в основном вы-
ответствии с зада * . , пускники советских вузов—
ставленными пятилеткой в подготовили сотни экономи- 
ВНР намечено - стов и технологов, ..специа-этом году количество энер
гетического топлива, экви
валентное 1.2 млн. тонн не
фти.

С заботой 
об окружающей 

среде

листов других профилей.
Интенсивное развитие на

циональной экономики, ак
тивное участие Монголии в 
международном социалисти
ческом разделении труда — 
все это обусловливает необ
ходимость широкой подго

Продолжая делать ставну на 
террор и насилие, оф ициаль
ный Лондон всеми средствами 
стремится сохранить свое 
«прямое правление» в Север
ной Ирландии, которое на де
ле оборачивается откровенным 
нарушением элементарных
гражданских прав и свобод, 
произволом и беззаконием. 
Пользуясь прямым попусти 
тельством англи й ски х  властей, 
протестантские экстремисты 
совершают преступления.

Н А  С Н И М К Е :  взорванный
дом в Белфасте.

Л И Ц О  « С В О В О А Н О Г О »  М И Р А

К А Н А Д А :  протест против ядерного безумия 
США : милитаризм и детские игрушки 
ФРАНЦИЯ: ущемляются права иностранных рабочих

ВОПРЕКИ ИНТЕРЕСАМ СТРАНЫ

ПРАГА. Четыре крупных товки высококвалифици- 
сооружения по очистке про- рованных кадров для: на- 
мышленных вод предусмат- родного хозяйства страны, 
ривается ввести в этом го- Важная роль в решении 
ду в строй на предприяти- этой задачи отводится си- 
ях Словакии. Высокопроиз- стеме среднего специально- 
водительная система, уста- Го образования. В Настоящее 
навлива'емая на химическом время в республике работа- 
комбинате «Словнафт» в ют десятки техникумов и 
Братиславе, позволит очи- профтехучилищ, выпускаю- 
щать 3.600 кубометров воды щих специалистов и ра- 
в час. Три других сооруже- бочих более чем ста Про
нин по очистке вод и ути- фессий. 
лизации промышленных от
ходов обеспечат чистоту ок 
ружающей среды в районах, 
где расположены крупней
шие химические предприя
тия республики.

Новые модели 
подъемников

П о и н и ц и а ти в е  
т р у д я щ и х с я

ГАВАНА. Не переводятся 
свежие овощи и фрукты, 
рис, фасоль, свинина — 
традиционная и любимая 
пища кубинцев — на столах

С О Ф И Я  з = „ ь , „  о « -

ко»Р« " „ “а “ ^ тГуГ с Р“ зао” у ”, Р°Г™ о™
«Подъем™ маркаМеХкоторого подсобного хозяйства, соз- 
ибвестна в Советском Сою- Данного здесь по инициати
ве и многих других стра- ве самих же трудящихся, 
нах. Новые модели подъем- На полях, огородах и сви- 
ников отличаются повышен- ноферме трудятся все работ
ной надежностью и удли- ники агропромышленного 
ненным сроком зкеплуата- комплекса, состоящего из 
ции. При этом расход ме- сахарного завода и планта- 
талла на их производство ций сахарного тростника. Во 
снизился на 25 проц. На за- время сафры к ним присое- 
водском конвейере собраны диняются члены их семей, 
первые образцы подъемни- Излишки продукции подсос
ков, в конструкции кото- ного хозяйства сдаются го- 
рых используется электро- сударству по твердым за- 
ника. В нынешнем году сне- купонным ценам. Доходы от 
циалисты базы внедрения и продажи идут на оощест- 
развития при комбинате венные нужды культур- 
предложат к выпуску новые но-массовую работу, разви- 
модели машин. тие спорта.
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Съезд Общества «Япония -  СССР»
ТОКИО. Очередной съезд 

Общества «Япония — СССР» 
>ткрылся сегодня в токий- 
:ком зале «Роон кайкан». В 
:го работе принимают уча- 
:тие 250 делегатов, которые 
федставляют свыше 7 мил- 
1ионов членов этой массо- 
зой общественной органи
зации сторонников укрепле- 
:ия дружбы и добрососедст- 
за с Советским Союзом. Они 
юдведут итоги деятельно- 
:ти общества за отчетный 
гериод, обсудят и примут 
грограмму действий на 1983 
-од. На съезде присутству
ет делегация Общества 
:<СССР—Япония» и Союза 
юветских обществ дружбы 
И культурной связи с за
рубежными странами.

Выступившие на откры
той форума руководители 
Общества «Япония — СССР» 
и входящих в него в каче
стве коллективных членов 
демократических организа
ций страны отметили, что 
нынешний съезд проходит 
в условиях усиления мили
таристских тенденций в по
литике японских правящих

кругов. Они решительно 
осудили агрессивную стра
тегию администрации Р. Рей
гана, подчеркнув, что про
возглашенная президентом 
США доктрина «ограничен
ной» ядерной войны несет 
огромную опасность миру 
во всем мире.

Делегаты выразили серь
езную тревогу в связи с 
курсом правительства пре
мьер-министра Я. Накасонэ, 
которое, прикрываясь ми
фом о мнимой «советской 
угрозе», расширяет военное 
сотрудничество с Пентаго
ном, форсирует милитари
стские приготовления.

В этих условиях, подчерк
нул в своем выступлении 
президент Общества «Япо
ния — СССР» Такэсигэ Иси- 
гуро, особую важность при
обретает движение за упро
чение дружбы и взаимопо
нимания между японским и 
советским народами. Даль
нейшее развитие этого дви
жения, заявил оратор, отве
чает интересам не только 
Японии и СССР, но и дру
гих стран.

Они стояли на морозе, не 
обращая внимания на про
низывающий февральский 
ветер, раздувавший полотни
ще, на котором синей крас
кой выведены три слова: 
«Отвергаем крылатые раке
ты!». Скандировали: «Канад
цы говорят «нет» сделке с 
Пентагоном!».

Так выглядела демонстра
ция протеста, проведенная в 
Оттаве на площади перед 
зданием парламента на 
следующий день после пра
вительственного сообщения 
о том, что в Вашингтоне 
подписано сроком на пять 
лет военное канадо-амери
канское соглашение, позво
ляющее Пентагону прово
дить на территории Канады 
испытания различных видов 
оружия, включая крылатые 
ракеты, способные нести 
ядерный заряд. На основе 
этого общего соглашения во
енные ведомства Канады и 
США будут, в частности, до
говариваться конкретно об 
испытаниях крылатых ра
кет на военной базе в. ка
надской провинции Альбер
та.

•— Канада не должна уча
ствовать в этом ядерном бе
зумии, — говорит предста
витель антивоенной органи
зации «Наша цель — разо
ружение» Мартин Сайлег. — 
Сегодняшняя манифестация 
— только начало. Вскоре 
тысячи канадцев поднимут 
свой голос протеста.

И действительно, весть о 
подписании между Оттавой 
и Вашингтоном военного со
глашения вызвала бурю воз
мущения. Последовали заяв
ления протеста, массовые 
демонстрации в Торонто, 
Монреале, Эдмонтоне, Вин
нипеге, Риджайне и в ряде 
других городов.

Эта сделка с Пентагоном 
(о секретных переговорах с 
США здесь знали уже в 
марте прошлого года) вызы
вает протесты со стороны 
самых широких слоев ка
надской общественности. Ко
гда в декабре 1982 года был 
проведен опрос общественно
го мнения, то 52 процента 
канадцев высказались про
тив испытаний в стране 
американских крылатых ра
кет. В течение года много
численные общественные ор-

П И С ЬМ О  
ИЗ ОТТАВЫ
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ганизации, видные полити
ческие, религиозные и обще
ственные деятели, члены 
парламента многократно
призывали правительство не 
поддаваться нажиму Ва
шингтона и не соглашаться 
на испытания в Канаде но
сителей ядерного оружия. 
Однако правительство игно
рировало мнение большинст
ва населения и подписало с 
США военное соглашение, 
которое идет вразрез с ко
ренными национальными 
интересами страны.

«Мы крайне возмущены 
тем, что правительство 
Трюдо пренебрегло волей 
большинства канадцев», — 
заявил Роберт Пеннел, акти
вист антивоенного движения 
в Торонто, который был 
среди тех, кто пришел в тот 
день на площадь перед пар
ламентом. Даже такая про
американская газета, как 
«Глоб энд мэйл», и та за
дается вопросом: «Должна 
ли Канада стать испыта
тельным полигоном?».

Нельзя сказать, что пра
вительство не сознает не
популярности сделанного им 
шага и силы протестов про
тив него. Сознает, и именно 
по этой причине Оттава 
делает все, чтобы избежать 
излишней гласности. Согла
шение было окончательно 
оформлено в Вашингтоне в 
обстановке секретности, при
чем на церемонию его под
писания не пригласили да
же канадских корреспонден
тов, аккредитованных в сто
лице США. И чем иным, 
как не боязнью оказаться 
под огнем жестокой крити
ки, можно объяснить откро
венное нежелание прави
тельства вынести на обсуж
дение парламента документ, 
который привязывает Кана
ду к военной машине Пен
тагона?

Кому-кому, а правитель
ству известно, что даже в 
самой правящей либераль

ной партии существует рас
кол по этому вопросу — 20 
либералов — членов парла
мента и четыре министра 
кабинета, как сообщает пе
чать, возражают против ис
пытаний в стране крылатых 
ракет. Такой же позиции 
придерживается парламент
ская фракция новой демо
кратической партии, у кото
рой 33 места в палате об
щин. Оппозиция есть, даже 
среди консерваторов.

По мнению трезвомысля
щих канадцев, Вашингтон 
намерен воспользоваться 
предоставлением ему поли
гона для испытаний крыла
тых ракет в Канаде, чтобы 
приспособить канадскую 
территорию под стартовую 
площадку для боевых запу
сков крылатых ракет. А это 
неизбежно будет означать 
вовлечение Канады в любой 
ядерный конфликт, развя
занный Соединенными Шта
тами. Большинство канадцев 
понимает, что цель испыта
ний крылатых ракет — по
высить мощь стратегических 
сил США и что их пребы
вание на канадской терри
тории серьезно осложнит 
обстановку в мире, внесет 
новое напряжение. Оттава 
по существу становится со
участником агрессивных 
планов американского импе
риализма, предусматриваю
щих, в частности, размеще
ние на территории ряда 
стран Западной Европы 
ядерных ракет средней 
дальности, нацеленных на 
СССР.

Вот почему широкие слои 
общественности Канады
осуждают правительство, ко 
торое в угоду Вашингтону 
берет на себя долю ответст
венности за такое развитие 
обстановки в мире. В бррь 
бу за мир и предотвраще 
ние ядерной войны сегодня 
включаются и те канадцы 
которые прежде держались 
в стороне от активных вы
ступлений. В противодейст
вии испытаниям американ 
ских крылатых ракет еи ди т  
канадская общественность 
свой вклад в борьбу наро 
дов за упрочение мира и 
предотвращение угрозы
ядерной войны.

А. МЕЛИКЯН.

«Гонка 
вооружений» 
на прилавках 
магазинов

НЬЮ-ЙОРК. Искусству
убивать в Соединенных 
Штатах учат не только «су
пермены» на киноэкранах и 
инструкторы в подразделе
ниях «зеленых беретов». 
Прекрасными «учебными
пособиями» в этом отноше
нии являются детские иг
рушки, точно имитирующие 
орудия убийства. Их выпуск, 
как и производство вовсе 
неигрушечных средств мас
сового уничтожения, достиг 
в США в последнее время 
поистине гигантских разме
ров.

Миниатюрная баллистиче
ская ракета, пистолет и 
точная копия винтовки 45-го 
калибра... «Такие игрушки, 
самый ходовой товар на 
рынке», — заявляет вице- 
президент компании «Авро
ра сейлс» Д- Мейерс. По 
данным «Той мэнюфэкчу- 
рерс оф Америка» — объе
динения фирм, занятых вы
пуском игрушек, продажа 
винтовок, пистолетов, ав
томатов, которые почти не 
отличишь от настоящих, 
возросла втрое. Только одна 
из крупнейших компаний по 
производству игрушек в 
США «Эдисон тойз» за счет 
расширения производства 
«военной игрушки» увели
чила свои прибыли в прош
лом году на 35 проц.

Подлинный бум «военной 
игрушки» наступил с прихо
дом к власти администра
ции Рейгана, открыто про
возгласившей своей целью 
подготовку к ядерной вой
не. И подрастающее поко
ление теперь приучают не 
только целиться во «врага», 
но и сбрасывать ядерные 
бомбы. Именно таким «по
лезным навыкам» обучит 
ребятишек последняя новин
ка — модель «Боинга-747», 
«президентского воздушного 
командного пункта», с .кото
рого должен быть отдан 
приказ о ядерном нападе
нии. Такой «подарок» при
готовила юным американ
цам компания «Ревелл»...

Выгоды от «гонки воору
жений» на прилавках мага
зинов очевидны — их вла
дельцы в обстановке разду- 
ваемого в стране милита
ристского психоза могут по
греть руки, а генералы из 
Пентагона рассчитывают 
воспитать из сегодняшних 
детей солдат, готовых по их 
приказу стрелять без ма
лейших колебаний. И не в 
пластмассовые фигурки...

В с т р а х е  п е р е д  б у д у щ и м

Положение в Ливане
БЕЙРУТ. Действующие в 

Ливане патриотические си
лы продолжают наносить 
удары по израильским аг
рессорам, их тыловым ком
муникациям, устраивают за
сады и совершают нападе
ния на патрули и колонны 
автомобилей. Минувшим 
днем партизань: подвергли 
артиллерийскому обстрелу 
один из штабов израиль
ских войск, расположенный 
в непосредственной близо
сти от Бейрута.'

Кровавым террором и на
силием оккупанты пытают
ся сломить сопротивление

патриотов, вынудить их пре
кратить борьбу. Сионисты 
не останавливаются перед 
арестами женщин, стариков, 
детей, а также религиозных 
деятелей.

Под предлогом «обеспече
ния безопасности» в Южном 
Ливане израильская воен
щина намеревается изгнать 
находящееся здесь пале
стинское население в специ
ально создаваемые резерва
ции, а затем переселить его 
на север или даже депор
тировать за пределы Лива
на.

66-летняя алжирка Зейна 
Меддавари была уверена, что 
рождество превратится для 
нее в настоящий праздник. 
Она надеялась, что прове
дет его во Франции в кругу 
семьи своего сына, которого 
видела за последние 23 го
да всего один раз. Этим на
деждам, однако, не суждено 
было сбыться.

По прибытии самолета в 
аэропорт Орли чиновник
иммиграционной службы
усмотрел какие-то неточно
сти в документах, и долго
жданная встреча не состоя
лась. Пожилую алжирку 
тут же препроводили к са
молету, отправляющемуся 
обратно.

Этот случай далеко не 
единичный. В прошлом году 
французская пограничная 
полиция и иммиграционная 
служба вернули обратно 46 
тысяч человек, подавляющее 
большинство которых при
было из развивающихся 
стран. Как известно, придя 
к власти в 1981 году, нынеш
нее правительство страны 
обещало расширить права 
иностранным рабочим, про- 

| живающим во Франции, и 
предоставить большую сво
боду передвижения их род
ственникам. Кстати, таких 
рабочих сейчас во Франции

насчитывается более четы
рех миллионов. Сейчас же 
поворот в сторону ужесто
чения иммиграционных за
конов в Париже объясняют 
спадом в производстве, уве̂ - 
личивающейся безработицей, 
ростом числа террористиче
ских актов.

Однако за подобными рас
суждениями многие усмат
ривают попытки прикрыть 
дискриминацию чистейшей 
воды, к тому же неоправ
данную. Ведь Зейна Медда
вари, говорят они, не пре
тендовала на рабочее место 
и тем более це собиралась 
совершать террористических 
актов. «Подобные дискрими
национные меры, — заявил 
руководитель миссии араб
ской лиги в Париже Мохам
мед Язид, — приняли неви
данные масштабы и имеют 
все более отвратительный 
расовый характер».

Еще в начале прошлого 
года газета «Монд» предо
стерегала против существо
вания во Франции «скры
того расизма, который мо
жет в любой момент про
будиться и прорваться нару
жу». В этом плане, правда, 
ситуация здесь пока отно
сительно спокойная. Самая 
же взрывоопасная обстанов

ка сложилась в Англии и 
Западной Германии.

На Британских островах в 
последнее время все чаще 
вспыхивают волнения на 
расовой почве. Еще не стер
лись в памяти очевидцев 
выступления «цветных» ан
гличан в июле 1981 года в 
более чем 20 городах. По 
данным журнала «Ю. С. 
ньюс энд уорлд рипорт», они 
нанесли ущерб в 50 миллио
нов долларов, было ранено 
по крайней мере 700 поли
цейских и арестовано свыше 
двух тысяч человек.

Сейчас, в период глубокой 
депрессии, когда западноев
ропейские страны стоят пе
ред огромными экономиче
скими и социальными про
блемами, от «пришлых» хо
тят избавиться, как от бал
ласта. Но в далекие после
военные годы для интенсив
ного восстановления эконо
мики требовалась дешевая 
рабочая сила. Тогда-то и 
начали стимулировать ми
грацию из азиатских и аф
риканских стран.

По данным Международ
ной организации труда и 
Организации экономического 
развития и сотрудничества^, 
в государствах Западной 
Европы насчитывается 15 
миллионов иностранцев —

семь миллионов рабочих и 
членов их семей.

Несмотря на усугубляю
щийся социальный кризис, 
западноевропейские страны 
не могут обойтись без иност
ранной рабочей силы. Со
гласно докладу СОПЕМИ 
(система наблюдения за ми
грацией, созданная в 1973 
году ОЭСР), трудящиеся им
мигранты в основном заня
ты на неквалифицирован
ной, «грязной» работе, не
которую не идет местное 
население, выполняют ее за 
меньшую плату и не пре
тендуют на какие-либо 
льготы.

На получаемую зарплату 
иностранные рабочие могут 
позволить себе снимать жи
лье только в самых бедных 
кварталах, в которых мест
ное население отказывается 
жить. Этнические меньшин
ства фактически выталкива
ются в окраинные районы, 
где они существуют в своего 
рода резервациях.

Без всякого сомнения, 
можно сказать, пишет жур
нал «Эйшауик», что выход
цы из Азии и Африки чув
ствуют себя более чем не
уютно на своей «второй ро
дине».

Вячеслав ТОПЧЯН.
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Во время «недели лыжного спорта» и 
Всесоюзного дня лыжника 375 тысяч 
жителей области вышли на белые трассы.
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Томск. Площадь Южная

Встречаемся на лыжне
В один прекрасный мо

мент мне надоело. До это
го дня я нес свои репортер
ские обязанности* на празд
никах массового лыжного 
спорта, будучи, так сказать, 
пассивным наблюдателем. Но 
сегодня смотреть, на проно
сящихся мимо лыжников 
решительно не хотелось. Хо
телось влиться в эту раз
ноцветную, многотысячную 
«Команду» и вместе со все
ми покатить по лыжне. И 
вот пристегнуть! крепления, 
блокнот и ручка—в карма
не, в путь...

И сразу же приятная не
ожиданность: .удалось встре
тить товарища, которого ни
как не мог поймать на не
деле. Он посетовал на чуть 
подтаявшую лыжню, хму
рившееся небо, но затем 
уверил, что это нисколько не 
отражается на его празд
ничном настроении.

Все-таки удивительное
ощущение полноты жизни, 
радости общения с приро
дой дает нам спорт, чувст
во единения, если хотите. 
Прибывших на праздник 
участников агитперехода Но
восибирск — Томск, встреча
ла не только специальная 
группа спортсменов, но и со
провождал «незапланиро
ванный» внушительный эс
корт участников Дня лыж
ника. Гостям, был устро
ен теплый прием.

— Мы пришли к вам по
учиться, — заявил коман
дир перехода. — А поучить
ся у четырехкратного лау
реата Всесоюзного - конкурса 
«Лыжня зовет!» есть чему. 
Кстати, агитпереходы — од
на из форм, широко практи
кующихся в Томске.

Пятнадцать гостей из со

седней области (а среди них 
—врачи и инженеры, рабо
чие и преподаватели) прош
ли около трехсот километ
ров, встречались в пути с 
жителями сел и деревень, 
провели беседы, семинары. 
Теперь их ожидает встреча 
со студенческими коллекти
вами Томска. И новосибир
цам, и хозяевам есть что 
рассказать друг другу.

А старты тем временем 
продолжаются. . Прокатыва
юсь мимо лыжни, где в 
борьбу уже вступили спор
тивные семьи. И сколько 
азарта, сколько радости в 
веселом гомоне ребятишек! 
Ведь каждому, кто участво
вал в соревнованиях, будет 
вручен приз. Пока это кон
феты и игрушки, а завтра, 
возможно, медали.

Жаль, кстати, не вручают 
медаль «За преданность спо
рту». Вне всякого сомнения 
ее следовало бы .вручить 
начальнику бюро техниче
ского контроля производст
венного объединения «Скб- 
электромотор» Борису Геор
гиевичу Извекову. Наша с 
ним встреча на трассе бы
ла несколько необычной. 
Мимо меня упругим, разме
ренным шатом прокатился 
седовласый, крепкого тело
сложения мужчина в... май
ке. Погода сегодня, конеч
но, славная, но костюм все 
же не по сезону.

— Ничего подобного,—воз
разил Борис Георгиевич, — 
Это мой обычный костюм 
на лыжной прогулке. Ис
пользую его уже два года.

А все началось после то
го, как Борис Георгиевич 
познакомился со статьей 
академика Н. М. Амосова, 
где прославленный врач де

лится секретами закалива
ния. С тех пор каждое ут
ро шестидесятисемилетний 
ветеран отмеряет бегом не
сколько километров, зани
мается с гантелями, ездит 
на велосипеде и по воскре
сеньям, разумеется, на лы
жне. К момёнту нашего раз
говора он успел выступить 
в пятикилометровой гонке 
представителей трудовых 
коллективов, а сейчас уже 
третий час «прогуливается» 
(в достаточно интенсивном 
темпе, заметим) по березо
вой роще.

— После пробежки на 
лыжах обязательно обтира
юсь снегом. Благодать!

Как тут не позавидовать 
физической закалке этого 
замечательного человека!

Под ногами сновала ма
лышня. Две громадные гроз
ди воздушных шаров заго
товили организаторы празд
ника, все шарики раздали 
ребятишкам, и они стали по
хожи на огоньки: шарик 
прекрасно виден издалека. 
С одним из таких «огонь
ков» мы разговорились, 
усевшись на пьедестале по
чета, ожидавшем призеров. 
Сегодня у шестилетнего 
Алешки ■ Михайлова был 
один из самых удачных в 
жизни дней.

—Мы сначала с мамой и 
папой походили по лесу, а 
затем и в эстафету запи
сались. И подарок получи
ли — машинку.

Алеша помолчал, а потом 
заговорщически сообщил:

— Сейчас отдохну и опять 
бегать буду.

— Давай, Дело хорошее.:
Он побежал, а я ему кри

кнул вслед:
— Встретимся на лыжне.
— Ладно.
И мне подумалось, как 

здорово будет, когда мы 
станем назначать все дело
вые встречи, свидания имен
но на лыжне.

Е. ФРОЛОВ.

З ИМА выдалась не 
по-северному мяг-
гой, а напоследок, 

точно спохватившись, при
жал морозец с жест
ким ветерком и колю
чей поземкой. Но это не ос
тудило пыла тысяч стрежев- 
чан, покинувших теплые 
квартиры, чтобы принять 
участие в массовых стар
тах. Для многих стало уже 
потребностью — промяться, 
надышаться лесной свеже
стью, зарядиться бодростью. 
Даже в будни, днем и на ос
вещенной . лыжне, можно 
встретить людей в возрасте 
и совсем юных..

Город-лауреат в этот лыж
ный сезон побил все преж
ние рекорды по числу стар
тов. До минувшего воскре
сенья, по данным городско
го оргкомитета, стрежевча- 
не в общей сложности поо- 
шли уже около трех мил
лионов снежных километ
ров. Особенно изобиловала 
забегами на разные дистан
ции последняя неделя, про
шедшая под знаком лыжно
го спорта. Главная, пожалуй, 
ее примечательность — не
бывалое количество самых 
юных стрежевчан, выходив
ших на «тропу, здоровья».

Не подкачали, конечно, и 
взрослые: только в суббот
нем профсоюзно-комсомоль
ском кроссе участвовали 
пятнадцать команд общим 
числом около тысячи спорт
сменов. Тринадцать лыжни- 
ков-мужчин на дистанции 
пятнадцать километров сда
ли нормативы первого раз
ряда.

Венцом массовых стартов

явилось воскресенье. В этот 
день парковая зона с утра 
до поздних сумерек была, 
как никогда, многолюдной. 
Тому предшествовала тща
тельная подготовка. Многие 
организации города учреди
ли призы — самому моло-

Стрежевой

МАРАФОН
БОДРОСТИ

доМу и самому старшему 
лыжнику, лучшей среди 
женщин, победителям «че
тырёхугольников». Собствен
но, нй один не остался без 
награды — каждый полу
чил по памятному вымпелу. 
Свою лепту внесли и работ
ники орса, организовав про
дажу кулинарных изделий, 
горячих кофе и чая.

...Короткий митинг. Вся 
стартовая площадка на сот
ни метров запружена наро
дом в разноцветной лыжной 
экипировке. Затем — старт. 
Первыми уходят школьни
ки, следом—взрослые. В вос
кресенье же завершились 
два довольно длительных 
перехода из двух вахтовых 
поселков — Пионерного и 
Ваха. Участники этих про

бегов встретились на трибу
не, где их поздравили и 
вручили памятные призы.

В это время добрая сот
ня, тоже марафонцев, гото
вилась к старту. А фини
шировали они в тридцати 
километрах от Стрежевого 
— в селе Ларине, над ко
торым шефствует коллектив 
треста «Томскгазстрой». в 
числе марафонцев — семьи 
операторов по добыче неф
ти НГДУ «Стрежевойнефть» 
Н. В. Егоровой, В. А. Пав- 
люка, мастера 3. Б. Забиро- 
ва. От треста «Томскгаз
строй» всем составом вы
шел на лыжню коллектив 
бригад каменщиков, кото
рый возглавляют лауреаты 
премии им. Ленинского ком
сомола Н. Н. Хоменко и 
Н. М. Лебедев, а также пред
ставители всех подразделе
ний.

Вообще коллектив треста 
самый «лыжный» в Стре- 
жевом, неизменный актив
ный участник всех спортив
ных мероприятий. Хорошую 
организованность постоянно 
проявляют коллективы
НГДУ «Стрежевойнефть», 
Центральной базы произ
водственного обслуживания, 
треста «Томскнефтестрой», 
орса . объединения «Томск
нефть».

Всего же в «неделе лыж
ного спорта» участвовало 
более 14 тысяч стрежевчан. 
Молодой город нефтяников 
сделал серьезную заявку, 
чтобы второй раз стать лау
реатом всесоюзных лыжных 
состязаний.

Ю. АЛЕКСАНДРОВ.

Сосновый бор

Н а г р а д ы

п о л у ч и л и
в с е

Разноцветные, словно кон
фетти, костюмы и шапки 
лыжников добавляют раз
ные оттенки к зеленым сос
нам и сверкающему снегу. 
Вся эта цветная панорама 
затихает при построении на 
парад участников Всесоюз
ного дня лыжника.

Флаг районного праздника 
поднимает один из победи
телей прошлогоднего пер
венства по зимнему много
борью ГТО — рабочий Том
ского завода резиновой обу
ви Ю. Н. Павлюков. И вот 
на лыжной базе «Сосновый 
бор» начинаются старты 24 
трудовых коллективов рай
она. Один за другим уходят 
по снежной трассе лыжники 
завода резиновой обуви, 
«Томе к н е ф т е г а з г е о л о -  
гии», научно-исследователь
ского института курор
тологии и физиотерапии, 
школы № 11 и другие.

Вот представители лесо
промышленного комбината: 
начальник финансового от
дела И. А. Захарчук, кра
новщик участка № 3 А. А. 
Загоскин, инженер - техно
лог рейда Т. И. Бирюкова.

Все они— верные поклонни
ки этого вида спорта.

— Лрыжный спорт, — го
ворит Т. Бирюкова, — стал 
моим надежным помощни
ком, приносящим радость.

Всей семьей вышли на 
лыжню начальник цеха за
вода древесностружечных 
плит И. С. Ляшенко, его 
жена, инженер завода изме
рительной аппаратуры Ва
лентина Ивановна, их сы
новья — восьмилетний Са
ша и четырехлетний Анд
рей.

Свыше 300 детей работни
ков предприятий района 
приняли участие в старте 
«Малышок». Здесь все — 
победители. И каждому на 
финише вручаются шоко
ладки.

Мужчины бегут по пяти
километровой дистанции, 
женщины — по трехкило
метровой. Один за другим 
финишируют участники со
ревнований, которых здесь 
свыше 3.000.

В конце лыжного празд
ника определяются победи
тели. В стартах «Папа, ма
ма, я — спортивная семья» 
победителями возрастных 
групп стали семьи Ляшён- 
ко (завод ДСП), Слобович 
(Томская психобольница), 
Чередняк (хлебокомбинат). 
Им и вручаются почетные 
награды — торты. Наиболее 
массовыми признаны кол
лективы Томского научно- 
исследовательского институ
та курортологии и физиоте
рапии, объединения «Томск- 
облшвейбыт».

В. ПЕТРОВ.

Эти снимки фотокорреспондент А. Петров сделал 
на празднике массового лыжного спорта в Кировском 
районе.

Подгорное

И М Е Т Е Л Ь  

НЕ П О М Е Х А
Свыше 1.100 жителей рай

центра вышли во Всесоюз
ный день лыжника на снеж
ные трассы. В 11 часов утра 
в четырех местах одновре
менно стартовали участии- 
ки. А начался праздник па
радом, на котором присутст- 
®евали первый секретарь 
райкома партии Ц. Ф. Гри
горьев, руководители рай
онных организаций. Флаг 
соревнований подняли про
шлогодние победители Все
союзного дня лыжника — 
физкультурники ПМК-8 и 
средней школы.

Особенно интересными 
стали эстафеты 3X3 у муж
чин и 3X2 у женщин. Вне 
конкуренции здесь были 
команды «Сельхозтехники», 
ПМК-8, СПТУ-4 и средней 
школы. Лучшее время на 
дистанции, показали кахмен- 
щик Е. Гладких и Н. Коле- 
гова, выступавшая за коман
ду райисполкома. Кстати, в 
соревнованиях приняла уча
стие и еще одна Колегова 
— четырехлетняя Лариса. 
Она вместе с Ритой Пса- 
рюк и Пашей Кельдиным 
оыла самой юной спорт
сменкой.

Давний спор вели и луч
шие спортивные семьи. 
Здесь победителями оказа
лись «команды» Лаптевых 
и Борк.

В программу 
были включены 
кательные игры. yis_
симпатии заслужила коман
да «Сельхозтехники», кото
рая выиграла состязания 
по перетягиванию каната.

Несмотря на сложные по
годные условия (накануне 
всю ночь была метель), ор
ганизаторам соревнований 
удалось подготовить трассы 
отлично. Еще затемно на 
«Буранах» они провели мар
кировку и прокладку ди
станций.

Ярким, запоминающимся 
событием стал Всесоюзный 
день лыжника в совхозах 
«Бундюрский», «Усть-Бак- 
чарский», имени 60-летия 
Союза ССР.

В. БРАНД.

праздника 
и развле- 
Всеобщие

С 11.20 до 15.05 перерыв.

М[тв]Д
В ТО Р Н И К ,  1 марта 

П ЕР В АЯ  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. «В рем я». 8.55. Встреча 
ш кольников г. И ркутска с  де 
путатом  В ерховного Совета 
СССР, „членом -корреспондентом  
АН СССР, лауреатом  Государ
ственной премии СССР Н. Л. 
Логачевым. 9.35. «Певец р ево 
лю ции». Х удож ественны й
фильм. 1-я серия. 10.55. Кон
церт камерного хора  г. Р осто- 
ва-на-Дону. 11.15. Новости.

15.05. Н овости. 15.20. Доку
ментальный фильм. 15.40. «И с
к у сство  актера». «С удьба и рог 
ли». 16.50. «Г. Свиридов. «Н оч
ные облака». 17.15. «С порт за 
неделю». 17.45. «Р ассказы ваю т 
наши корреспонденты ». 18.15.' 
П. И. Чайковский. «И з детск о
го альбом а». И сполняет танце
вальная группа Больш ого дет- 
.ского х ор а  ЦТ и ВР. 18.30. 
«Сегодня в м и ре». 18.50. Поли
тический обозреватель В. П. 
Бекетов отвечает на письма 
телезрителей.

С 19.20 до 19.35 — переры в.
19.35. «П евец револю ции». 

2-я серия. 21.00. «В рем я». 21.35. 
«О балете».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

«Ф ранцузский  язы к».
12.35. «Ф изика». Ю-й класс. 
13.05. «Общая биология». 10-й 
класс. 13.35. «Ш ахматная ш ко
ла». 14.05. «М. ГГ. М усоргский».
14.35, -«Г еогра ф и я». «Западно- 
Сибирский рай он». 15.05. «Л. Н. 
Толстой. «Ж ивой тр у п ». 15.50. 
Новости.

С 15.55 д о  18.15 *— перерыв. 
18.15. Новости.

—  ТО М С К
18.30. «Д окументы  рассказы 

ваю т». По материалам област
ного краеведческого музея. Пе

редача 2-я. 19.05. «П ро еж а и 
про други х». Документальный 
телефильм. 19.25. «Б еречь на
родное д обр о». «Что имеем, где 
храним?» 19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, м а

лыш и!»
ТО М С К

20.15. Студия «Ю ность». «А л
коголь и п одр осток». 20.45. 
«М астерицы  ды м ковской  иг
руш ки». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
21.00. «В рем я». 21.35. «М ело

чи ж изйи». Худож ественны й 
телефильм. 22.40. Чемпионат 
СССР по гандболу. Мужчины.

СКА (М инск) — ЦСКА.

я погода
Сегодня по области —  об

лачная погода с прояснения
ми, временами слабый снег, 
слабая метель, ветер южный, 
9 — 14, местами —  15— 20 мет
ров в секунду, температура 
воздуха от 2 градусов тепла 
до 3 градусов мороза, по се
веру 8 —  13 градусов мороза.

В Томске —  слабый снег, 
слабая метель, ветер южный,

15 — 18 метров в секунду, тем
пература воздуха от нуля до 
2 градусов тепла.

2 —  3 марта по области ожи
дается облачная погода с про
яснениями, временами слабый 
снег, слабая метель, ветер 
юго-западный, 7 —  12 метров в 
секунду,  температура ночью 
7 — 12, при прояснениях 20 —  25, 
днем 5 —  10 , во второй полови
не срока 12 — 17 градусов мо
роза.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

щ
ТЕАТР ДРАМЫ 

1 марта. «Р е тр о »  — 19-30.

Е г з ш е т ш э
1 марта. «Похищ ение по-аме

рикански» — 19. 21.

Г Ж е а д д
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 марта. «Человек, ноторый 

закрыл город» —  9-20. 11,
12-40, 14-20, 16-20, 18-20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
1 марта. «Люби, люби, но 

не теряй го ловы» —  8-40,
10- 20, 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. «Языческая мадон
на» —  8-40, 10-20, 12. 13-40,
15-20. 17. 18-40. 20-20, 22. Зал 
кинохроники. «Эта  непонятная 
любовь»,  «Семейный марафон», 
«Электронная домохозяйка», «В  
цирке то лько ж енщ и ны » —  9,
11- 10, 13-20, 15-30. « У  войны не 
женское ли цо»,  «Софья Голов
кина»,  «Золотые сани» —  10-05,
12- 15, 14-25.

«ОКТЯБРЬ»
1 марта. «Х и щ н и к »  —  1°‘™ ;  

«Люби, люби, но не теряй г 
ловы» -  9, 10 -5 0 , 12; 40, 1Ж30, 
16-20, 18-10. 20 . 2 ЬоО «Язы
ческая мадонна» -  “ ‘ТТЫ14, 1G-10. 18. 19-50, 2.1-40. 

имени И. ЧЕРНЫХ
1 марта. «И нспектор-разиня»

—  9. 10-40. 12-20. 14. 16, 1<-40.

в9 руне»1 —*̂ 9аД1о!м^12!° 13-30,
15, 16-30, 18. 19-30. 21.

«ПИОНЕР»
1 марта. «Я  вас

—  9, 11, 13. «Чудеса еще слу
чаются» —  17, 19. 21-

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

1 марта «Километры риска»
—  17, 19, 21.«СИБИРЯК»

1 марта. «Алеш кина
—  9-20. «Д и в а »  —  1 1 . 12-40,
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

1 марта. «С к у п о й »  (две се 
рин) — 17-30, 20-30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
1 марта. «Женщ ина в бе

лом» (две серии) —  1 7 . 20.

Ленинский райком
ДОСААФ проводит набор на 
курсы водителей категорий 
«А» и «В».

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. К. Маркса, 39. 
Тел. 2-61-08.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ 
РЕПЕРТУАР НА МАРТ

1, 11- 19, 27 (вечер) А. Галин
«РЕТРО»

(современная история в 2-х действиях).
2, 8, 10, 18, 22
Премьера Эдуардо де Филиппо

«РОЖДЕСТВО Б ДОМЕ СЕНЬОРА КУПЬЕЛЛО»
(трагикомедия в 3-х действиях).

3, 9, 13 (вечер), 24 (вечер),
. 28 (вечер), 31 (вечер)

Премьера А. Гельман
«НАЕДИНЕ СО ВСЕМИ»

(драма в 2-х частях).
5, 15, 29 (вечер)
Премьера Р- Кошурникова,

С. Федотов
«КАНДИДАТЫ»

(пьеса в 2-х действиях).
6 (в 12 час.), 20 (в 12 час.)
Премьера Чарльз Диккенс

«СВЕРЧОК НА ПЕЧИ»
(зимняя сказка в 2-х частях).

6 (вечер) Тирсо де Молина
«РЕВНИВАЯ К СЕБЕ САМОЙ»
(комедия в 2-х действиях).

12 • М. Мейо, М. Энникеи
«ЛГУНЬЯ»

(комедия в 3-х действиях).
13 (в 12 час.) К. М. Машаду

«СОКРОВИЩЕ БРАЗИЛИИ»
(сказка в 2-х частях).

16 А. Копков
«ЗОЛОТОЙ СЛОН»

(комедия в 2-х актах).
4, 17, 20 (вечер) М. Горький

«ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА»
(драма в 2-х действиях).

23 А. Кутсрницкий
«СЦЕНЫ В ДОМЕ ЖЕЛВИНЫХ»

(пьеса в 2-х частях).
24, 25, 26. 27, 28, 29, 30, 31 (в 10-30 и в 13 час.) 
Премьера - К. Паустовский

«ПЕРСТЕНЕК»
(лирическая сказка в 2-х действиях).

26 (вечер) А. Яковлев
«РОДИТЕЛЬСКАЯ СУББОТА»

(пьеса в 2-х действиях).
25 (вечер), 30 (вечер) В. Розов

«В ДОРОГЕ»
(современная история в 2-х действиях). 

Главный режиссер театра — заслуженный деятель ис
кусств РСФСР, лауреат Государственной премии РСФСР 
Ф. ГРИГОРЬЯН.

По приобретению театральных билетов, оформлению 
предварительных заявок обращаться по телефонам: 
2-21-60, 2-28-46.

Начало вечерних спектаклей — в 19, час. 30 мин. Кас
са театра работает ежедневно с 10 до 20 часов. Принима
ются заявки на коллективные посещения. Телефоны: за
местителя директора — 2-21-60, главного администратора 
— 2-28-46, кассы — 2-29-04.

Ш т Ш

Томское бюро путешест
вий и экскурсий приглаша
ет совершить авиапутешест
вия по маршрутам:

Одесса — с 7 по 11 марта 
(стоимость — 174 руб.);
с 8 по 22 марта (стоимость 
— 249 руб.);

Ташкент —с 14 по 18 мар
та (стоимость — 122 руб.);

Адлер — с 16 марта по 5 
апреля (стоимость ■— 273
РУб.);

Севастополь — с 18 по
23 марта (стоимость — 177 
руб.); с 28 марта по 9 ап
реля (стоимость — 241 руб,).

В стоимость путевки вхо
дит'’ стоимость проезда са
молётом в оба конца.

Справки по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, io. 
Тел. 3-14-21.

Томский учетно-кредит
ный техникум объявляет 
прием на подготовительные 
курсы для желающих по
ступить в техникум в 1983 
году. Документ об образова
нии и плата за обучение в 
размере 15 рублей принима
ются (кроме субботы и вос
кресенья) с 9 до 17 часов по 
адресу: г. Томск, ул. Карта
шова, 58. Справки по теле
фону 4-40-10.

Внимание!
Поступили в продажу ло

терейные билеты междуна
родной солидарности журна
листов.

Билеты продаются по ад
ресу: г. Томск, пр. Фрунзе, 
103, областная журналист
ская организация (ежеднев
но, с 9 до 17 часов, кроме 
субботы и воскресенья). Би
леты по почте не высыла
ются.

Городское бюро по трудо
устройству населения совме
стно с дирекцией спортивно- 
оздоровительного комплекса 
«Томь» приглашают на ра
боту: столяра-плотника, ра
бочих по ремонту зданий и 
оборудования, уборщиц в 
дневное время, гардеробщиц 
верхней одежды, электро
монтеров, лаборанта, инст
рукторов по спортивной ра
боте.

Оплата труда — повре
менно-премиальная.

За направлениями обра
щаться: г. Томск, пр. Киро
ва, 17, в бюро по трудоуст
ройству.

Томский институт автома
тизированных систем уп
равления и радиоэлектрони
ки объявляет набор уча
щихся и рабочей молодежи 
на 3-месячные курсы по 
подготовке к вступительным 
экзаменам.

Начало занятий — 1 мар
та.

Стоимость обучения — 15 
рублей.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Ленина, 40, ауд. 
№ 125, с 9 до 18 часов. Тел. 
2-32-26.

Коллектив городской  бо 
инцы скорой  медицине! 
помощ и выраж ает глубсп 
соболезнование И. Ф.' Ст 
кевичу по поводу см е: 
матери

С Т А Н К Е В И Ч  
Варвары Антоновны.

Томский горком  ВЛКСМ 
выраж ает глубокое собол ез
нование В. П. В оноткову 
по поводу кончины отца, 
участника Великой Отечест
венной войны

ВОН ОТКОВА 
Павла Семеновича.

Родные и близкие глу 
боко ск орбя т  по повода 
смерти любимого

ВОНОТКОВА
Павла Семеновича.
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